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Й1 й I ОРГАН ТОМСКОГО ОБЛАСТНОГО КОМИТЕТА КПСС И ОБЛАСТНОГО СОВЕТА НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ

ЧЕТВЕРГ, 1 ИЮНЯ 1989 ГОДА Ли 127 (20647) Hi-iUi 8 «оп.

В  о б к о м е  К П С С
На очередно:у1 заседании 

бюро областного комитета 
партии расом-ртрело вопрос 
«О  мерах по социально-эко
номическому, культурному 
развитию народностей Севе
ра я  районов iiKX прожива
ния».

В принятом постановле
нии принято «  сведению, что 

* облисполком определил ме
ры по развитию районов об
ласти, в которых прожива
ют народности Севера, ре
шению неотложных социаль
ных и экономических проб
лем.

Колпашевокому и ■ Стре- 
жевоксму горкомам, Верхне- 
кетскому, Каргасокскому и 
Парабельскому райкомам, 
рай-, гориспо.лкомам поруче
но принять меры по созда
нию необходимых условий 
для реализации национально- 
культурных запросов корен
ного населения, обратив осо
бое внимание на развитие 
народного образования, под
готовку надров, изучение 

xV родного языка в школах.
Принято решение разра- 

/.ботать долговременную про- 
■'грамму социально - эконо
мического развития районов 
проЖ|Ивания народностей Се
вера до 2000 года.

Бюро обкома КПСС обсу
дило также вопрос «О  рабо
те Ленинского райкома КПСС 
по повышению (роли и авто
ритета советов трудовых кол
лективов».

Отмечено, что в Ленинском 
районе сформировано 65 со
ветов трудовых коллективов, 
в их составе работает около 
1.300 человек. Участвуя в 
работе советов трудовых кол
лективов, рабочие и специа
листы проходят хорошую

школу управления производ- 
с‘гвом.

Ленинскому райкому КПСС, 
подчеркивалось на заседа
нии, необходимо сосредото
чить УСИЛИЯ партийных ор
ганизаций, хозяйственных 
руководителей, профсоюзных 
и комсомольских комитетов 
на повышении роли и авто
ритета советов трудовых кол
лективов, оказывать им дей
ственную помощь в опреде
лении приоритетных «аправ- 
лений деятельности, выра
ботке решений, овладении 
навыками комплексного ана
лиза нрои.звсдственной дея
тельности и финансового по
ложения предприятий, глубо
кого .знания прогрессивных 
зЗ^рм организации труда, тех
нологий, у.мения экономно и 
рационально использовать 
ресурсы. Подмечать и рас
пространять складывающий
ся опыт работы советов тру
довых коллективов, органи
зовать на предприятиях не
прерывное обучение членов 
советов, проводить семина
ры, встречи с партийными и 
советскими работниками.

Председателю облсовпро- 
фа т. Сперанской предложе
но организовать ежегодное 
обучение членов советов тру
довых коллективов в райот 
нах области и в г. Томске 
на предприятиях с неболь
шой численностью работаю
щих.

Исполкому Ленинского рай
онного Совета народных де
путатов, советам трудовых 
коллективов, хозяйственным 
руководителям предприятий 
и организаций рекомендова
но в полной мере использо
вать возможности радикаль
ной экономической реформы.

новых форм организации 
труда, расширять арендн>ю 
и кооперативщ'‘Ю деяте.ть- 
ность. Важной задачей, под
черкивалось на заседании, 
является принятие мер по 
увеличению производства 
потребительских товаров, 
приоритетному решению со
циальных воцросов за счет 
.ссбственных заработанных 
средств.

Признано целесообразным 
создать в текущем году в 
учебно - информационно - на
учно-производственном цент
ре «Ускорение-90» специ
альный раздел, посвящен
ный опыту работы советов 
трудовых коллективов пред
приятий области.

Редакции газеты «Крас
ное знамя» (т. Гришаеву) н 
комитету по телеВ'Идению и 
радиовещанию (т. Партину) 
пор^мено систематически ос- 
вендать практику работы со
ветов трудовых коллективов 
предприятий, активнее про
пагандировать накопленный 
передовой опыт.

На секретариате обкома 
партии обсужден вопрос «Об 
организаторской работе MoJb 
чановского райкома КПСС 
по развитию р{ооперативной 
и индивидуальной трудовой 
деятельности».

В ходе обсуждения отме
чалось, что Молчановский 
райком КПСС еще слабо 
реализует открывшиеся воз
можности по развитию коо
перативной и индивидуаль
ной трудовой деятельности.

В принятом постановлении 
райкому партии предложено 
принять меры по безусловно
му выполнению принятых 
партийных решений по дан

ному вопросу, повысить пер
сональный спрос с коммуни
стов, отвечающих за этот 
>часток работы.

Председателю Молчанов- 
ского райисполкома (т. Гри
шанину) рекомендовано ул^'ч- 
шить руководство коопера
тивными и индивидуальными 
формами трудовой деятель
ности, разработать програм- 
.му их развития, направлен
ную на широкое иопо.лызова- 
ние имеющихся возможно
стей и ресурсов, расширение 
производства товаров и ока
зание тех услуг, в которых 
прежде всего нуждается на
селение района. Оказывать 
содействие в создании коопе
ративов при промышленных 
предприятиях района, в том 
числе и в основном произ
водстве. помогать коопера
торам и лицам, желающим 
заниматься индивидуальной 
трудовой деятельностью, вьь 
деление.м помещений, машин, 
оборудования и сырья. Ре
шительно пресекать факты 
сокрытия доходов, установ
ления иесбоснованно высо
ких цеи на оказываемые ус- 
л)ти и продукцию.

Секретариат обкома КПСС 
рассмотрел вопрос «О  рабо
те ДСожевниковского райко- 

*ма партии По выполнению 
постановлений Д К  (КПСС и 
XXI областной партконфе
ренции |В части осуществле
ния экономической рефор
мы. .развития кооперации, 
арендных отношений».

Отмечено, что Кожевни- 
ковакий райком партии по
следовательно ведет работу 
по внел)рению радикальной 
экономической реформы в 
аграрном производстве, ос
воению хозрасчета. новых

Сегодня ~  Международный день защиты детей
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производственных отноше
ний и форм собственности на 
селе. Вместе с тем эффек
тивность этой работы пока 
еше низка, во.зросшая само
стоятельность в ряде хо
зяйств не сопровождается 
повышением ответственности 
за наращивание производст
ва продуктов сельского хо
зяйства.

Секретариат обко1ма пар
тии обязал Кожевниковский 
райком, КПСС, действуя по
литическими методами ру
ководства, всемерно помо
гать людям раскрывать свои 
возможности в новых ус.ло- 
виях хозяйствования, осо
знать необходимость пере
мен, укреплять уверенность 
в том, что только они сами 
могут и должны определить 
свою дальнейшую судьбу. 
Придать развитию арендных 
отношений, переходу на оп
лату от конечного результа
та работы массовый харак- 

, тер. Развивая инициативу, 
са.мостоятельностъ кадров, 
проявлять требовательность 
к ни.м за обеспечение даль
нейшего увеличения произ
водства нрадукции, выполне- 
!1ие установленных заданий 
по поставке ее’ в област
ной фонд, .за конечные ре
зультаты. Помогать им ов
ладевать .экономическими 
днаииялщ.

Своевременно изучать и 
обобщать опыт внедрения 
арендных отношений, актив
но поддерживать начинаю
щих арендаторов н коопера
торов, организовать их обу
чение и переподготовку.

Обращено .внимание рай
кома партии на необходи
мость принятия действен
ных мер по социально.иу пе
реустройству села, создание 
труженикам сельского хо
зяйства нормальных произ
водственных и бытовых ус
ловий, развитию личных под
собных хозяйств, их интег
рации с общественным про
изводством.

Sk-Vtitoto.-

М АТЕРИАЛЫ . ПОСВЯЩЕННЫЕ ЭТОМУ ДНЮ, ЧИТАЙТЕ Н А 3-й СТР.

ВСТРЕЧА С  ЧЕЛЯБИНЦАМ И
В обкоме КПСС состоя

лась встреча с артистами 
гастролировавшего в Томске 
Челябинского театра оперы 
и балета.

С приветствием к гостям 
обратился секретарь обкома 
КПСС Н. П. Кириллов. Он 
ра<5сказал о том, какие зада
чи решают томичи в области 
экономики, социальной сфе

ры, науки, культуры. Затем 
были заданы многочислен
ные вопросы. Челябинцев 
интересовало, какие меры 
принимают томичи по сохра
нению старой части города, 
его удивительной деревян
ной архитектуры, экологиче
ская обстановка, положение 
с поймой Томи, кедровыми 
лесами. На все они получи
ли обстоятельные ответы. В

разговоре принял участие 
первый заместитель пред
седателя облиспол1КОма А. П. 
Габрусеико.

От имени челябинцев вы
ступил директор театра Ю. И. 
Орлов, который поблагода
рил за хорошую организа
цию гастролей, постоянную 
помощь шефов — Ленин
ский райком КПСС и объе
динение «Томскнефть».

31 мая в Москве, в Кремлевском Дворце съездов, на 

Съезде народных депутатов СССР продолжалось обсужде

ние вопроса об основных направлениях внутренней и внеш

ней политики СССР.

На утреннем и вечернем заседаниях депутаты в своих 

выступлениях анализировали экономические, социальные и 

политические проблемы, возникшие в ходе перестройки, во 

многом дополнили развернутую программу деятельности 

на ближайшую перспективу, с которой выступил на Съезде 

Председатель верховного Совета СССР М. С. Горбачев.

Х О Т И Т Е  К А Р Т О ШК И ?  
Ж Д Е Т Е  К А П У С Т Ы?  

П О МО Г А Й Т Е !
Речь идет о будущем урожае. Л  справедливый в сло

жившейся ситуации призыв руководство объединения 
«Томскплодоовощпром» адресует горожанам, всем орга
низациям, способным выделить людей, в частности, для 
посадки капустной рассады.

— Мы должны иметь, — сказал гене)жльный ди
ректор объединения В. Е. Кожемяков. — 500 гектаров 
капусты, посажено около 200, что значительно меньше 
'прошлогоднего... Заранее было определено, какая город
ская организация или учебное заведение какому совхозу 
ока’жет помощь. И если., скажем, политехнический ин
ститут ,в «Стелановском» трудится как следует, то пред
ставители медицинского и университета • с прохлад
цей. Работники маслосырбазы и облфин.справления в 
(«Батуринском» медленно входили в необходимый темп.

Критическое положение в совхозе «Томь». И вина 
в этом во многом коллективов хладокомбината. ЦУМа, 
‘других органи.за.ций. которые были обязаны оказать по
мощь.

Между тем,, капустная рассада перерастает.
— Оправдано ли столь широкое (пока что теорети

чески) привлечение горожан к )работам в «Томскплодо- 
Ьвощпроме»? — этот вопрос наш корреспондент задал 
^главному агроному облагропрома В. Г. Азаренко.

--  Альтернативы нет. Много р.счного труда. К тому 
же не только капуста нужна — один лишь Томский 
•район должен иметь 3.882 гектара картофеля. В целом 
До области эта культура посажена на половине заплани- 
•рованной площади. Правда, с картофелем при посадке 
'хозяйства справляются самостоя’ге.тьно; уровень меха
низации достаточен. А  вот с капустой — надо, надо по
дмогать!.. В совхозе «Томь», о котором речь, уже неделю 
Закрыта контора, отвлечены местные строители.

— Как дела с семенным картофелем?
— На данный момент не хватает 2.500 тонн. Но он 

будет доставлен из Казахстана, Алтайского края — есть 
Такая договоренность.

— Не опоздаем нынче с посадкой?
— Будем‘надеяться, ЧТО нет.
Итак, товарищи горожане! На капустных плантаци

ях вас ждут! Нет. необходимости перечислять организа- 
*дии, на которые надежда. Есть только одна необходи- 
i.MocTb — напомнить об этом.

НА ПРОВОДЕ — М о с к в а !

ПРИМЕРЯЕМ
\

ИА С Е В  Я
Народный депутат М. Н. Лицкевйч ска

зала;
— Доклад Михаила Сергеевича Горба

чева обозначил острейшие проблемы стра
ны. Аграрная реф0|рма, национальная про- 
гра.м.ма по экологии, проект закона, о пен
сиях, жилищное строительство... Доклад
чик говорил, а я пыталась, когда слушала 
его, при.,мерить все это на ’жизнь семьи, 
женщины. Но трудная это примерка.

Мне и представительницам ряда других 
областей (мы обменивались мнениями) хо
телось услышать более опреде.зенио: что же 
предлагает правительство? И как-то боль
но отозвались в душе много раз у.ке слы
шанные общие фразы о необх(одимости 
комплексного подхода, целостной системы 
мер. Правда, Михаил Сергеевич вырази.’! 
уверенность, что голос с трибун по этому 
вопрюсу не будет только женским.

Когда начались прения, меня порадова
ли выступления посланцев > краппы, Ье- 
лорхссищ Казахстана, Они сказала, ч'то 
СССР — наш общий дом и его надо очень 
беречь, что «Россия никогда не тянула оде
яло только на себя», Справед.'жно сказано. 
И очень вовремя.

В С Т О Р О Н У
тсопитяя

у  телефона народный депутат СССР 
С. С. Сулакшин:

— Степан Степанович, какое на вас 
впечатление |Праизвел доклад М. С. Горба
чева?

_.Знаете, меня доклад раг^аровал.
Новых элементов я не увидел. Блок эко
номических и по.литических сообра’жений в 
докладе достаточно храдиционен. Возмож
но, Михаил Сергеевич не хотел связывать 
ииициативу депутатов, которые, конечно 
же, дополнят и внесут конкретные предло
жения по .многим проблемам,

__ Что еще ды хотели бы сообщить то
мичам?

— у меня состоялась всрреча с Е. И. 
Лигачевым. Я информировал' его, как чле
на Политбюро ЦК КПСС, о большой на
пряженности в отношениях меж1.ду 
средним эвеном партийного руководст
ва и народом, что проявилось на выборах 
в Томске. Передал, чю  многие томичи не 
удовлетворены его выступлением на XIX 
:партканференции. Он ответил, что готов 
обосновать и доказать каждый тезис свое
го выстушления и надеется сделать это в 
личной встрече с томичами. Я фррсил, 
знает ли Егор Кузьмич о просьбе томичей 
приехать на избирательный округ с депу
татским отчетом. Он ответил, что не знает. 
Тогда я передал со!держание письма. На 
что о‘н сказал, что приедет летом в Томен , 
на три дня, причем просил передать это 
официально томичам. Мне же пре(Дложил 
сформировать щрогра.иму встреч с трудо- 
вы.’ии коллективами и принять участие в 
организации этих встреч,

Меня порадовала развязка ситуации с 
избранием Б. Н. Ельцина в Верховный Со
вет СССР, Ситуация на Съезде явно тепле
ет. развивается в сторону консолидации.

«СВЕЗИ  ВОШЕЛ 
В РАВОУЕЕ Р У С Л О »

с  этой фразы начал свое интервью на
шей газете народный депутат СССР Н. П. 
Белоус.

— В эти дни мне особенно запомнились 
две встречи в перерывах между заседани
ями, — сказал Николай Петрович.-— Пер
вая — с С. Н. Федоровым, генера.тьным 
директором межотраслевого научно-тех
нического комплекса « Микрохирургия глю 
за». В разговоре он предстал как умелый 
аграрник. То, как ученые врачи его науч
но - прсизводствениого центра обеспечи
вают себя сельскохозяйственными продук
тами, как действует их подсобное хозяйст
во̂  — этот опыт надо брать на вооруже
ние.

Интересная $еседа состоялась с Д. С. 
Лихачевым. Я рассказа,! ему о том, как 
в сибирской глубинке, в посе.лке лесоза
готовителей, создавался и действует пре- 
нраоный .музей А. С. Пуш'кина, о его энту
зиастах, о проблемах. Дмитрий Сергеевич 
заинтересовался этим музеем и просил пе
редать сердечный привет ребятам Мого- 
чинской школы, где и работает этот музеи.

Экспресс-интервью

€<,..Е с ТЬ и  чувство 
настороженности »

Ваше мнение о работе 
Съезда народных депутатов? 
—  на этот вопрос редакции 
отвечают;

Г. КИРЬЯНОВА, препо
даватель Томского культ- 
просветучнлищв;

— Испытываю чувство 
'радости прежде всего от то
го, что Съезд проходит не
традиционно. Демократия, 
'гласность — , они нашли от- 
ражение в его работе. С 
другой стороны — есть и 
'Чувство настороженности от 
'ТОГО, что много слов произ
носится на Съезде, много 
придирок к процедурным 
вопросам, то есть идет за
тягивание Съезда. Кажется, 
НТО депутаты сейчас вьшлес- 
мут свои страсти и их ие 
(хватит на решение важней
ших экономических и поли- 
тических проблем.

П. КОНДАКОВ, секре
тарь Ленинского райкома 
КПСС;

— Съезд воспринимается 
иак новый качественный

шаг в реализации тех идей. 
'Которые , были заложены на 
XIX  партконференции. Ат
мосфера Съезда показывает, 
НТО разница во мнениях, 
'опоры должны привести к 
метине, к принятию правиль- 
'ных решений, которые бу
дут определять нашу дал'Ь- 
(нейшую жизнь. В ходе 
С ’ьезда складываются кон
кретные формы и методы 
1ведени'я политической дис
куссии.- Многое в этом про
цессе, конечно, зависит от 
Ведущего. Считаю, что пока 
слабо звучит на Съезде го- 
'лос партийных и советских 
работников. А их позиция 
должна быть видна наравне 
Со всеми.

Е. РУБЦОВ, директор 
Томского комбината хлебо
продуктов:

— Во-первых, пора пре- 
'кратить умиляться демокра
тией. Во-вторых, Съезд по
ка не обсуждал серьезных 
вопросов. На -МОЙ взгляд, не
правилен порядок работы 
С-ьезаа, В первый день надо

было обсудить процедурные 
'вопросы. Затем — доклад, 
его обсуждение. А  вот пос
ле .этого нужно было выби
рать депутатов в Верхов
ный Совет.

Г. ЕЛИСЕЕВ, рабочий 
завода резиновой обуви:

— За всю мою жизнь 
впервые Съезд: так привле- 
'кает внимание всех людей, 
'никого не оставляет равно
душным. Обсуждение идет 
'везде. Мнения самые про
тиворечивые, Есть максима- 
'листские, есть левые, есть 
правые, Я-—сторонник того, 
чтобы наше развитие шло 
Пе скачкообразно, а посте
пенно. .

Б. ИВАНОВ; заместитель 
генерального директора 
'объединения «Томскнефть»:

— У многих на Съезде 
не хватает этики в выступ
лениях, А  в целом идет де
ловой разговор. Считаю, что 
Съезд изменит многое в на
шей жизни, решит многие 
Проблемы.

возвращаясь к напечатанному
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26 мая в «Красном 
знамени» опубликовано 
обращение ютдела 'соци
ально (- экономического 
развития обкома партии 
к томичам «Искренне |Ш 
любим мы свой город?», 
в котором дан разверну
тый диализ причин сани
тарного неблагополучия в 
Томске. 'Есть ли сдвиги? 
Как отреагировали на 
критику названные в пу
бликации руководители? 
Им было предоставлено 
слово на рабочем |:овеща- 
нии, цроведекном (в по
рядке контроля в обкоме 
партии.
Начальник города-кого объ

единения ЖИЛ'ИЩНО-К'ПММУ- 
нальнрго хозяйства Б. П.

Пешков сообщил о там, что 
сейчас активнее идет работа 
на дорогах, организованно 
ведется ямочный ремонт. 
Усилен контроль за качест- 
во.м испо;1нения — для это
го разработана система по
ощрений и штрафов. Одна
ко пока нет возможности по
всеместно организовать вто
рые смены, продленный гра
фик работы. Это связано с 
ограниченными поставками' 
битума, соответственно и 
производством асфальта.

Не улучш.илась организа
ция работы дворников. Их 
■к тому же в летнюю пору

стало меньше. Причины — 
низкий уровень механиза
ции, отсутствие экономичес
ких стимулов в оплате трУ'. 
да. ^ .

Начальник . , областного 
объединения жилищно-ком
мунального хозяйства В. А. 
Тропик высказал обеспоко
енность тем, что начинается 
пора подготовки к зиме, а 
это в какой-то степени мо
жет отвлечь коллективы от 
[благоустройства. Он заве
рил, что в ЭТИ' погсйкие дни 
будет организована произво
дительная работа на объек
тах благоустройства.

Лредседатель Советского 
райисполкома А. Й.. Полин 
акцентировал внимание на 
оживлении организационных 
форм работы. Регулярно 
проводятся приемка террито
рий, объезды микрорайонов, 
Проведены собрания двор
ников, к благоь'стройству 
подключилась администра
тивная комиссия исполкома. 
Тем не менее упущений 
много. Не всюду очищены 
усадьбы, вскопаны газоны, 
произведены посадки .дере
вьев. Особенно много нару
шений допускают строител’и 
— развозят грязь но всему

городу. Непонимание прояв
ляют в ряде учреждений и 
научных заведений. В 
ТИАСУРе отказываются 
убирать -закрепленную тер
риторию. -
, В адрес Советского ис
полкома было высказано по
желание энергичней привле
кать к работе по месту жи
тельства общественный ак
тив. Ведь только депутатов 
районного Совета здесь бо
лее 200.

Заслушан отчет директора 
завода режущих инструмен
тов С, Н. Никитенко. Он со- 
общ'нл о тех мерах, которые 
предпринимаются для обу
стройства крайне запушен
ного м.икрорайона — ул. Ни
китина, Нахимова, Учебной, 
Осипенко. Э'го и асфальтиро

вание территорий, и снос 
старых посгроек, и озелене
ние. С. Н. Никитенко сооб
щил, что вопрос комплекс
ного обустройства рассмот
рен на совете трудового кол
лектива.

Речь на совещании шла и 
о том, чтобы активнее при
влечь к вопросам благоуст
ройства партийные комите
ты и органы внутренних 
дел. Ра&тники ми.тнции, 
ГАИ, к сожалению, уклоня
ются от наведения санитар
ного порядка в городе, ссы
лаясь на министерский цир
куляр. Рекомендовано у-си- 
л'ить поиск резервов, уско
рить темпы работ на объек
тах благоустройства. Ведь 
палов'ина дв.ухмесячника ~  
уже позади, '

УВАЖАЕМЫЕ ТОМИЧИ! НАПОМИНАЕМ -ЗАВТРА «САНИТАРНАЯ ПЯТНИЦА»

Поезд здоровья
Новую форму обслуживания сельского населения взя

ли на вооружение в облздравотделе. Это поезда здоро
вья. В их состав входят врачи различных специально
стей из .учреждений здравоохранекия и научно-иссле- 
'довательских институтов Томска. Поезд хорошо оснащен 
технически: в нем два флюорографа, оборудование
для эндоскопических исследовании, установки для зубно
го протезирования. Недавно такой поезд здоровья побы
вал в малых селах Ко’жевниковского района. Проведено 
Широкое обследование населения. По его итогам часть 
Вол'ьных получила ам'булаторное лечение, другая •— гос
питализирована в клиники тм и . областную клиническую 
'больницу. Особую благодарность приезжим врачам, ко
торые работали совместно с местными, высказали на схо
дах граждан доярки и механизаторы. ^

Адреса очередных маршрутов йрезда Шегарскип, 
Кривошеинский, Томский, другие районы. Такая форма 
Ьбслуживания -- укрепление союза науки й практиче- 
!ског6 эдравоохраиения Томска, а кроме того, это их 
'вклад в реализацию решения облисполкома о развитии
(малых сел области. ________ ,

Н. БЫСТРОВА.
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Благоустройство —  забота общая
БЕСХОЗЯЙСТВЕННОСТЬ — ТОРМОЗ ПЕРЕСТРОЙКИ

;Е :

«Дворник, ау!», 3 мая 1989 г.

М Ы  С А М И  
В О Т В Е Т Е  

Ч И С ТО ТУ

вот уже более трех лет ни
кто не убирает. ведь есть 
же хозяин этих безобразий н 
наверняка с партийным би
летом. Его надо найти и за
ставить убрать весь мтсор.

А  ты, уважаемая редак
ция, спрашиваешь, кто вино 
ват; дворники или?.. Нас. в 
городе, тех, кто .мусорит, пол • 
миллиона. Убирают ейини- 
цы. Где нее им управипюя'.'

В газете «Красное знамя» что заваливают пригородные Мы за одним ребенком вдо- 
опуб,ч1гкована анкета с вол- леса, но и захламляют наш- ме не можем углядеть, а что 
росами о санитарном состо- ни совхшов «Степановоний», один дворник на тыеяч|у го- 
янии города. На первый во- «Томь», «Ватуринский». рожан?
прос «Как вы оцениваете «•Томский», «Молодежный», Какой же выход? Нужны 
благоустройство в Томске?» «Тахтамышевокий». А ведь строгие законы. Вывалил ма- 
отвечаю: такого грязного на этих землях должны са- шину мусора в лес—плати
города за свою жизнь я не жать овонаи: капусту, мор- тыся1Ч,у рублей. Не убрал по- 
видел. Попробуйте проехать ковь, свеклу, редьку, карто- рубочные остатки— выклады- 
на трамвае от Томска-1 до фель. Смотришь на деяния вай из своего кармарна пять- 
Черемошнвков .и вы ушидите человека и думаешь; «Да сот рублей. За брошенный 
страх божий. Всюду бумага, знаешь ли ты, чем обернет- окурок — штраф сто руб- 
пленка, банки, бутылкй, об- ся твой эгоизм? Изведези лей, за транспортный билет, 
лом‘КИ досок, хлам, кирпич, ведь всё на свете, ничего не бумагу от мороженого — 
Или выйдите на автобусной останется детям». столько же. Слшиком сме-
остановке «Ры нок»— стра- В лесу остались в кучах хотворны существующие ны- 
шиая грязь. порубочные остатки от про- не штрафы.

Грязь, увы, не только на кладки высоковольтной ли- Надо поднять активность 
этой остановке. Она всюду иии, телефонного кабеля, от самих жрИльцов. У  нас в пюдъ- 
— во всех дворах, в садах, зимней заготовки {по доро- ездах было очень грязно, по- 
окверах. Как м.не хотелось ге от моста до Курлека), за ка убирала техничка. Потом 
бы работников райиспол'ко- поселкам Калтай то ли неф- мы сами взялись за убор®^ 
ма посадить в трамвай и рпро- тяники, то ли гсологрИ пре- 'По очереди. Стало чисто. И 
ехать с ни.ми по указанно.му вратили пространство в никто не надорвался. Так и 
маршруту, или чтобы они мертву'Ю зону. Вместо того, территорию вокруг домов 
прошлрйсь пешком по своему чтобы провести высоковольт- следует закрепить за подъ- 
району. Но, к сожалению, ную линию вдоль дороги, еадами, а мы сами догово- 
руководители ездят на «Вол- повернули «а  пнонерюкий римся, когда нам выходать 
гах» и ничегошеньки не ви- лагерь.' При этом с север- ша уборку участка, 
дат. ным размахом прорубили Если этого не сделаем.

Говорят, мы, пенсионеры, просеку шириной метров мож1НО работников райиспол- 
в застойный период много пятьдесят. И под самой де- кома менять каждый день, а 
пили, гуля.ти, банкетов ревней уничтожили столько чистоты не „ „
оправляли. Не много, ко- леса. Порубочные остатки Н. ЖУЛЬЕВ.
нечно, но грех был. Однако 
ведь и работали. И уж что 
касается города, то он был 
чистым.

Мне с мои.м коллектдаом 
тепличного совхоза «Томич» 
в свое вре.мя досталась ули
ца Кулагина. Мы ее заас- 
фалыир01взли, вычистили.
Вся территория была закре
плена за каждым предприя
тием. По четвергам, мы его 
называли «чистым», все 
выходили на уборку. Рабо
тали все с большим удоволь
ствием.

А  что сейчас? Убирать 
улицу некому. А  захламля
ют ее сполна. Жильцы близ
лежащих ломав вываливают 
свой мусор около погребов, 
за гаражами и даже у дет
ского сада. Нынче в погре
бах много гнилой картошки.
Так каждый норовит высы
пать ее подальше от своего 
хранилища. Вот ведь как; го
стя стараемся у порога ра
зуть, а на обшествениую 
территорию ссыпаем все без 
оглядки.

Почему .мы так беокуль- 
турны? На улицах окурки 
бросаем где попа.ло, билет 
автобусный выбрасьгоаем, 
как только вышли из авто
буса. бумагу из-под моро
женого выкидываем тут же.
Научились Б космос летать, 
а не мусорить не HayMH.wcb...

Я жил в деревне .до 15 лет.
Мы подметали не только во 
дворе, но и участок улицы 
против своей ограды, Радо
стно было, что у нас чище, 
чем у соседа. Потом жил на 
Большой Подгорной в Том
ске. Все время подметали 
ограду и улицу, Быва.ло, 
идет участковый милицио
нер, заметил грязь, мухор, в 
окно стучит; «Надо при
браться». И .мы мигом за ло
паты;

Мы замусорили не только 
город, но й прщ-ород. По
езжайте в любую сторону от 
города и вы увидите кучи 
мусора, бетона, асфальта, за- 
водсних отходов. Мало, того,

И АРМ И Я  
Д ВО РН И КО В  

НЕ П О М О Ж ЕТ
Настоящий хаос в благо

устройстве да и в электро- 
тепловодоснабжении поро
дила существующая отчет
ность о сдаче- построенного 
жилья. Из нее не следует, 
сколько средств потрачено 
Spa благоустройство, сколь
ко — на прокладку новых 
инженерных сетей. Деньги 
тратятся бесконтрольно.
Зайдите во дворы Централь
ного микрорайона и вы убе
дитесь в этом. Зачастую ас
фальт укладывают на сырую 
землю, в вода', в грязь. Так 
было и в конце апреля, ког
да делали пешеходную до
рожку от остановки трамвая 
«Киевская» дю ул. Оибир- 
ской. Надолго ли это?

Безнаказанность строи
телей за недоделки, в том 
числе по благоустройству, 
создала систему бесхозяйст
венности, Здесь и армия 
дворников не поможет.

Пути решения этой проб
лемы известны; прекратить 
практику приема жилья, 
объектов соцкультбыта с 
отспуплениямя от проектов и 
недодеЛ|Ками.

Но важно принять и дру
гие меры. Например, уси
лить контроль за работой 
дворников. К началу рабо
чего времени они все долж
ны собираться в ЖЭУ, по
лучать задания, проводить 
разборы. Должна быть та
бельная система контроля 
выходов. Полезным будет 
ввести премирование за ка
чество уборки участка до 
50 процентов от оклада. А  
фонд зарплаты ЖЭУ можно

4;
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увеличить за счет оокраще- 
иия хотя бы на 25 процен
тов аппарата областного и 
городского объединений ком
мунального хозяйства.

Дворников необходимо 
обеспечить спецодеждой. На
до восстановить тротуаро
уборочные машины. Област
ному ком1М1унальному хозяй
ству пора иметь ремонтно
механический завод, где мож
но было бы что-то изгото
вить, отремонтировать.

По-иному следует повести 
и работу по месту житель
ства. Для примера приведем 
текст объявлений на домах; 
«Всем жильцам выйти на 
субботник. При себе иметь 
лопаты, грабли и другой 
инвентарь». А  где его взять? 
Мичуринцы его держат на 
участках, а остальным он не 
нужен. Инвентарь должен 
быть, у каждого домкома, в 
каждом подъезде. Кроме то
го, на субботник по уборке 
двора выйти нетрудно, но 
люди не хотят убирать за 
строителями их хлам и не
доделки (которые растягива
ются на 4— 5 лет).

В каждом деле должна 
быть система. Работники 
коммунального хозяйства 
обязаны выступать публич
но по телевидению, радио, 
в печати, отчитываясь перед 
населением. А  когда, напри
мер, в этом году вьктупали 
В. А. Трооин и его 6 заме
стителей? Неужели это обя
занность газеты — забо
титься о бла1хдахтройстве го
рода?

Г. САКСЕЛЬЦЕВ.

Забытый состав
длиной в... два с лишним километра

С ВИАДУКА. что око
ло станции Копыло- 
во, открывается вид 

на железнодорожные пути, 
плотно забитые желтыми 
(«эмпээсовсиими») цистерна
ми для перевозки метанола. 
Их здесь порядка 180шту’к. 
Это «мертвый» поезд — он 
давно никуда не идет. Все 
■цистцрны неисправны од
ни были повреждены при 
разгрузке потребителями, 
другие—при погрузке да так 
и брошены на запасных пу
тях в Копылово. Ца стан
ции не знают, что с ними де
лать. Железнодорожникам 
их негде и нечем ремонти- 
(ровать, а Томский нефтехи
мический комбинат этой про
блемой вообще не интересу
ется; ведь цистерны не его, 
а «ампээсавекие». Между 
тем цистерны могли бы 
принять 7 тысяч тонн 
метанола и доставить сырье 
в любую точку Союза. Но 
пока оказался без дела бес
хозный состав длиной в 2 с 
лишним километра.

У  людей, живущих вбли
зи станции, вид его вызьгоа- 
ет тревогу, хотя и по друго
му поводу. И они так пиЩут 
в областную газету:

« у  нас (на станции Иопыло- 
во находятся вагоны-цистерны 
с отпугивающими надписями: 
«Яд. Метанол. Огнеопасно». Та
ких вагонов очень и (очень 
много. Стоят они с открыты
ми люками (может, не пустые!). 
Даже банка из-под олифы рас
пространяет аапах, а ту т  яД! 
Рядом с железнодорожной ли 
нией ркивут люди, в основном 
пожилые. .Плохо им дышится 
от такого соседства. Кто же 
разберется с .этими цистерна-

Л. 1ИАЖИКОВА.
пос. Оветлый». 
Железнодорожники счи

тают, что проблема решает
ся очень просто; пусть 
Томский нефтехимический 
ком|бинат .покупает цистер
ны и эксплуатирует по свое
му усмот.ревию. Естественно, 
что к cBoeiMy имуществу на 
комбинате ^ д ут  относиться 
бережно, ну а если винова
тыми окажутся потребители, 
то он найдет способ воздей
ствовать на них. '

Описанный факт лежит, 
как говорится, на поверхно
сти. В сравнении с тем, что 
стало нор.мой в деловых вза
имоотношениях нефтехим- 
KOMi6HHaTa и желеэнодорож- 
(ников, он— только цветочки. 
Например, на станции Ко- 
пылово никто не гарантиру
ет, что здесь не может про- 
таойти ЧП, какое сл^ши-
лось неда1В:но в Алма-Ате
или раньше в Арзамасе. 
yjjoKH этой бесхозяйственно
сти ничему не научили то
мичей.

Приведем такой пример. 
Для отправки готовой про
дукции на Нефтехиме есть 
своя станция Входная. И 
есть железнодорожный пере
гон протяженностью 18 ки
лометров «Входная — Ко
пылово». Так вот, по заяв
лению специалвстов, безо
пасность на этом участке не 
гарантирована. Между тем 
по нему проходит 4 поезда 
в сутки — на комбинат по
даются пропилен, этилен, а 
отпра1Вляются цистерны с ме
танолом, формалином, дру
гой продукцией. На перего
не установлена полуавтома
тическая блокировка, но со 
дня пуока комбината она 
включалась всего' несколько 
раз. Светофоры есть, водей^ 
ствует лишь один входной 
на станции Копылово. На 
станции Входной нет взаи
мосвязи между стрелками и 
пультом дежурного по стан
ции. То есть, он не видит на 
своем пульте, что происхо- 
дигг .на путях, и с состави
телем поезда обменивается 
информацией только по ра
диосвязи. В такой ситуации 
недолго и до беды.

Порядок здесь заведен та
кой — не1фтехимкомбннат 
сдает железной дороге свой 
груз (метанол, формалин), а 
ее охрана сопровождает 
груз до станции назначения. 
Пунктом передачи цистерн 
служигг эстакада на станции 
ТСопылово. Кстати, она тоже 
бесхозная — v не числится 
ни у железнодорожников, ни 

у химкомбината.

Это было зимой. В соста
ве с метанолом хвостовой 
была порожняя цистерна. Ко
гда тепловоз стал осажтать 
вагоны под эстакаду, цисте
рна оказалась головной и 
«слетела» с железнодорож
ного пути в снег. Но следл - 
ющая "была груженая и, к 
счастью, удержалась. А  ведь 
мог бы произойти и взрыв! 
Секундное дело. Говорят, по
везло. Цистерну пытались 
увезти на ТНХК, но около 
поселка Светлого она свали
лась да так и пылятся до 
сих пор у дороги.

Был и другой случай. Для 
приемки метанола на стан
ции есть тупик. При осажи
вании состава на хвостовой 
цистерне должен находиться 
составитель. А  он оказался 
на эстакаде. Тогда сбили 
упор, и цистерна с метано
лом сошла в снег. И опять 
беду пронесло. На подъезд
ных путях самого комбтш- 
та из-за того, что не дейст
вует полуавтоматическая 
|блокировка, снегоочиститель 
столкнулся с маневровым 
тепловозом ТЭЦ-3.

Еще 3 конце прошлого года 
со станции Копылово в  адрес 
генерального директора объе
динения «Томский нефтехими
ческий комбинат» !Г. П. Хандо- 
рина, начальника отдела дви
жения Тайгинского отделения 
железной ' дороги А. ,Л. Абра
мяна 'ушло письмо, в иотором 
с тревогой говорилось о ча
стых случаях нарушений ра- 
ботнинами железнодорожного 
цеха номбината «нструнции по 
движению .поездов и маневро
вой работе на железных доро
гах. И тоже приводились фан
ты. Составитель поездов 
номбината Савостиков, что
бы заирепить на пути 
свой состав, Ьзял да и 
убрал три тормозных башма
ка (ИЗ-ПОД другого, уже сфор
мированного (состава с мета
нолом. И создал угрозу: ваго
ны (МОГЛИ уйти на перегон. 
Г1оследствия этого были труд
но предсказуемыми.

Но и после письма ,в желез
нодорожном хозяйстве нефте- 
комбината не стало больше по
рядна. И сегодня у дежурного 
по Станции Копылово нет свя
зи с маневровой и локомотив
ной бригадами иефтвхимном- 
бината. ;Маневры на станции 
делаются вслепую, а значит, 
безопасность движения не га
рантируется. '

Г ш

с  комбинатом есть вре- 
.мешюе соглашение — ци
стерны с метанолом должны 
подаваться на станцию Ко
пылово отдельными партия
ми с учетом их маршр^'тов, 
то есть отдельно те, что 
идут на запад, на восток, в 
Кузбасс. Но на комбинате 
мало считаются с этим и вы
дают с-мешанные, что вынуж
дает выполнять лишние ма
невры, приводит к длитель
ным простоям цистерн в ожи
дании отправки. Летом же, 
пока идет формирование со
става, солнце пригревает ци
стерны, и нередки случаи, 
когда метанол начинает лить
ся через клапан или люк 
цистерны. По-видимому, на 
ТНХК не соблюдают нормы 
налива. В мае случилось 
ЧП на 71-м километре 
томской дороги — потекли 
сразу 6 цистерн. Дошло до 
того, что пришлось вызывать 
пожарных. Ведь достаточно 
было одной искры... И опять 
беда миновала.

Начальник железнодорож-

кого цеха i'HXK И. И. -̂ 1о- 
розов нс видит особой беды 
в том, что кедлектив постав
лен в такие условия, когда 
На каждом шагу— бесхозяй
ственность и беску.льтурье,

— Полуавтоматическая 
блокировка? Скоро включим, 
— говорит он. — ТЭЦ >"же 
договорилась о строительст
ве двух подъездных п^чей. 
Вот тогда и включим...

А  как же сегодня?
— Стрелки переводят 

«речную наши составители 
поездов. Это наша вяу'трен- 
■няя.беда: мы сами и расхле
бываем, — так считает ,П. И. 
Морозов.

Ведомственный подход, 
кроме вреда, ничего не при
носит. •

Н А  СНИМКАХ; своеоб
разным памятником (бесхо
зяйственности (Стала jaia же- 
1лезнодорожная цистерна; 
бесхозная эстакада; так вы
глядит «мертвый» состав из 
180 цистерн.

< П. КОЛОТОВКИН,
А. ВАСИЛЬЕВ (фото).

Острый сигнал

Убедительно просим посо
действовать благоустройству 
территории возле нашего но
вого 6 2 0 жвартирного дома. 
Дело в том, что нет к нему 
подъездных путей и даже 
пешеходных дорожек. В хо
лодное время еще ничего; 
по.льзуемся «зимниками», а

620 КВАРТИР В МОРЕ ГРЯЗИ кедр -  жемчужина Сибири

с наступлением весны и ле
та — беда.

Второй год ходим в 
ЖЭУ-13. с просьбой об озе
ленении. Готовы взять в ру
га лопаты й саженцы, будем 
ухаживать за посадками.

Обращаемся с просьбой о 
помощи к работникам

ЖЭУ-13, комбината по бла
гоустройству Ленинского 
района Ленинокого райис
полкома.

От имени* жильцов дома 
по ул. Говорова, 48,

Дегтярева, Щибнко, 
Файт и другие (всего 

55 лодписей).

Деревянные души

КАК ДЕЛА, СТРОИТЕЛЬ?

Д в и г а т ь с я  д а л ь ш е
Коллектив строительно-монтажного уп

равления № 3 управления «Химстрой* за
нимается возведением жилья и объектов 
соцкультбыта. Это молоДое подразделение, 
созданное практически на базе одного из 
участков СМУ-4, находится в стадии ро
ста, обретает свое лицо.

СМУ-3 имеет свою специфику, но все 
же его дела и проблемы, задачи, на ре
шение которых нацелен коллектив, сход
ны с проблемами и задачами других под
разделений «Химстроя».

ПРИЗ «ЧЕРЕПАХИ»
Прошлый год СМУ-3 закончило не бле

стяще. Начало нынешнего внушает хоро
шие надежды.

Анализируя итоги 1988 года, можно 
выделить несколько причин не совсем 
удачного его завершения. Низка роль на
чальников производственных участков и 
отделов. Просматривалось неумение в пол
ной мше использовать пруд строителей, 
автомогалистов, меха«изато1ров в условиях 
новой системы хозяйствования. Чувствова
лась пассивность ИТР в организации со
циалистического соревнования за выполне
ние обязательств. Были случаи произволь
ной оплаты труда рабочих — то по нор
мативу, то по договору. За один и тот же 
объем- платились разные деньги. Это не 
просто (Расхолаживало рабочих, но застав
ляло их идти на крайние меры. Так, брига
да Г. Г Шарканяна однажды отказалась 
от работы. Только тогда их доводы были, 
наконец, выслушаны и неверно рассчитан
ный норматив исправлен.
' В конце первого полугодия управлению 
вручили своего рода «антиприз» —  ̂«Ч е 
репаху».

Когда ситуация была проанализирована 
штабом е м у  совместно с советом трудо
вого коллектива, стало понятно, что глав
ный просчет — в недооценке человеческо
го фактора. Людей ни злополучная «чере
паха», ни «черные субботы», ни штурмов
щина на сдаточных объектах больше не 
устраивали. Не удовлетворяла рабочих и

новая система хозяйствования, казалось 
бы, гарантирующая успех. Часто бывая на 
строительных площадках СМУ-3, собрани
ях и планерках, разговаривая с рабочими, 
мастерами, руководителяами управления, я 
слышал в!ПОлне однозначную оценку: с пе
реводом на первую модель хозрасчета ни
чего практически не изменилось. Некото
рые даже говорили, что стало еще куже.

— Kpj’THT с этими нормативами то так, 
то эдак и объяснить толком не могут, что 
к чему. Мы вкалывае.м, каждая копейка 
на счету, а в аппарате управления — ни- 
(какого'Сокращения, едишь зарплату повыси
ли, — говорили рабочие,
I Действительно, под сокращение попали 
только двое — работник ОТиЗа и мастер, 
хотя официально аппарат уменьшился аж 
на 20 процентов. Но за счет чего — за 
счет «мертвых душ» — незаполненных 
вакантных должностей,

ХОЗРАСЧЕТ —
РАСЧЕТ ХОЗЯИНА

— Почему новая система хозяйствова
ния не принесла ощутимых результатов в 
вашем подразделении? — такой вопрос я 
задал начальнику СМУ-3 Михаилу Степа
новичу .Дюндику.

— Причин несколько, — сказал он. — 
Переход на новую систему хозяйствова
ния и оплаты труда, мне кажется, был по
нят не coBiceM правильно. Хотя была про
ведена значительная подготовка. Многие 
почему-то решили, что перестройка должна 
сразу дать результаты — без повышения 
|производительност1и труда, увеличения ко
нечного продукта.
I Я считаю, что с переходом на новые та
рифные ставни мы сделали даже шаг на- 
1зад. И поэтому сейчас в СМУ-3 снова пе- 
[реходим на договорную систему по объек
там.

С переходом на тарифные ставки про
изошел такой парадокс; заработная плата 
1ниэканвалифи1Цированных рабочих возрос
ла, а у тех, кто имел высокие разряды, 
юна даже несколько упала. И еще. Инже

нерно-технические работники, получившие 
новые должностные оклады, не сделали в 
ёвоей работе заметного шага вперед, их 
мышление, организация производства 
остались на прежнем уровне.

Одним из изъянов нашей работы все.
вще являются непроизводительные потери 
|ра:бочего времени. Вот данные по СМУ-о. 
(Такие потери составляют свыше десяти 
'(Процентов.

Что же собирается М. С. Дюндик как 
!руководит€ль предложить коллективу. 
'Как вкл|Ючить все ■резервы в действие/

Начальник СМУ-3 считает, что необхо- 
1Д1ИМО макенмально использовать договор
ную систему, но более совершекную, даже 
'не ту, по которой работали в период так 
'называемого метода Злобина, а систему, 
;на основе которой бригады берут на себя 
все механизмы., транспорт, с полным хо
зяйственным расчетом, когда коллектив 
сам себе буде!т планировать, сколько он 
должен и может сделать, сколько 
'Затратить, чтобы иметь ощутимые матери
альные стимулы. Тогда в полную 
'заработает фактор экономии материале , 
'транспортных расходов и прочее.
' Следующий шаг — переход на .договор
ную С1ютему на объектах стоимостью до 
50  тьшда рублей. У  СМУ-3 таких объектов 
Цоволшо (МНОГО, особенно в летн ^  период. 
'Первые результаты уже есть. Например, 
'у прораба В. П. Шаболовского благоуст
ройством одной из улиц по Д^повору зани
малось всего несколько человек, в 'уо вре- 
,^я как в прошлом году этими Работами 
была занята целая бригада и рабочег 
времени было затрачено в полтора раза 
больше.

ПЕРВАЯ ЛА С ТО Ч К А
Так сказал о бригаде Александра 

Шмакова начальник СМУ-3. Эта бригада 
одной из (Первых взялась опробовать до- 
'говорную систему,
1 Все чаще, проходя мимо строящегося 

■ 1здания детского театра, горожане чуть за- 
'медляют ход. Их интерес к стройке поня

тен; здание обещает быть красивым. Здесь 
'трудится бригада Шмакова. Заглянем сю
да.

Первое, что бросается в глаза,— это ра
зительный контраст со всем тем, jito при
ходилось видеть иа других строиплошцд- 
ках. Порядок на территории. Нет привыч
ного для наших строек Miycopa из битого 
кирпича, земли, досок и 
откуда берущегося хлама. Ни одного не 
занятого дедом рабочего. Во всем чувст- 
'вуется xoVmo отлаженный строительный 
.'р'итм.

Беседую с бригадиром и его тсварищем'-— 
одним из ияициато,ров создания подрядно
го коллектива Владимиром Толмачевым.

— Инициатива шла снизу. — говорит 
Александр Шмаков. — Руководство СМ> 
Приняло наше предложение насчет образо
вания подрядной бригады. ЗакЛ(Ючили до
говор,, в котором были указаны весь объем 
в сумма заработной платы. Строительство 
идет с большим опережением.

— Раньше мы работали на другом 
объекте, — вступает в разговор Владимир 
Толмачев, — Обстановка там была хуже. 
Хоть и считалось, что мы перешли на хоз
расчет но если он и был, то скорее на бу
маге. Мы не были допущены ни к органи- 
'зации труда, ни к снабжению, ни к финан
сам Улучшений не предвиделось, одни 
только призывы стать хозяевами. Зде*ь 
мы решили работать по-новому. В бригаду 
пришли единомышленники, все работя- 
'щие, проверенные делом. Сейчас у нас 
сплоченный коллектив. Заняли в содевно- 
Ьании второе место. Надеемся выйти на 
HeiPBoe. Главное — .мы почувствовали себя 
людьми, поняли, что кое-что .можем. Делр 
движется, заработки растут. Но думаем 
'идти дальще. Лично я за полную самосто- 
'ятельность, за арен^ду.

Бригада Шмакова, видимо, прокладыва
ет верный путь.

В этом году перед коллективам СМУ-3 
стоят большие задачи. Жилье, детские са- 
'ДЫ(, школа — только по эти.м объектам 
можно судить о важности дела, которым 
'заняты- строители. Их возведение планиру
ется перевести на поток. Это даст перспек
тиву многим бригадам и позволит улуч
шить ка.чество и сократить сроки строи
тельства важных для жизни города объек-

Еше прошлым летом пред
приняли «набег» на густой кра
савец-бор около села Верши
нина работники Коларовского 
лесничества бывшего Том
ского мехлесхоза. Лесоби- 
лет на рубку ухода, в ко
торой здесь и необходи
мости особенной не было, 
лесники выписали себе са
ми, а разрабатывать учас
ток позвали на помощь со
седей. копыповцев. Древе
сина (Предназначалась как 
раз для Копыловского лесо- 
цеха указанного лесхоза.

Рубки в водоохранной зо
не (рядом — То.М'Ь) велись 
с нарушениями, В пологе 
лес^ образовались «ок- 
■на» — явный призна'К того, 
что лес выхватывали как 
бы клоками. Не на улучше
ние древостоя направлены 
такие «рубки ухода», а на 
его истощение. Собственно, 
целью их и было взять «'ку- 
бик» для лесоцеха. В рас
пиловку отправлено 500 
кубометров хвойника.

Деревянными оказались 
души у порубщиков, беспо
щадно изводящих заповед
ный лес, место отдыха го
рожан. А уж совсем подло 
обошлись лесники с кедро
вым (Подростом. Копылов- 
цы его |Попросту вытоптали,

разрабатывая лесосеку без 
всякого намека на техноло
гию, коларовцы же не про
контролировали .толком 
действия ) леоорубов-лесо- 
пильщиков. Между т р 1 
кедровый подрост около 
.Вершинина немал, выхо
дит в верхний полог леса. В 
свое время здесь начато 
формирование чистопород- 
(ного массива. И вот до- 
формировались...

Жарко пришлось лесни
чему Р. Г. Гумарову, дав
шему распоряжение на вы
рубку, при объяснении ли
цом к лицу с ве(ршининца- 
(Ми. Сельский сход обра
тился в высокие инстанции, 
чтобы пресечъ дальнейшие 
нарушения. Но Томский 
мехлесхоз, вошедший те
перь в состав областного 
лесохозяйственного объеди
нения, даже ухом не ведет. 
Порядок на деляне так и 
не (Воцарился, сучья не 
убраны. Оборони, как гово
рится, (бог, оставшийся под
рост от#:пожара в захлам
ленном бору.

■Именованное объедине
ние, ссылаясь на то, что 
«денег надо побольше за
рабатывать»! намерено 
гнать и гнать пило.матери- 
ал. Но не любыми же пу
тями набивать кошелек!

Н. ШИЛОВ.

‘гов.
М. СКРОБОГОВ.

Диагноз до... рождения
Дородовая диагностика, которую специалисты Инсти

тута генетики внед|рилн1 в практику здравоохранения, за 
минувший год выявила около тридцати случаев патоло
гии беременности, врожденных пороков, в том числе тя
желейшие хромосомные заболевания. Так началась 
борьба за здоровье буд^даего поколения.

Объект наблюдения генетиков — не только отдельный 
-человек, но и семья; здоровье целой популяции. Кол
лектив института проводит экспедиционные исследова- 
.ния. Изучаются генетическая структура популяции, де- 
мографичесние данные. Сейчас идет обработка материа
лов, полученных в северных районах нашей области.

Л. ВАСИЛЬЕВА.
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(Я  ЗАПЕНЮ ТЕБЯ, Н А Н А ..)
Ох, и приходится же Kipy- 

{гитмя день-|Де'ньской> На
дежде Ефимовне Загумен
ной! Подумайте, сколько 
труда надо вложить, что|бы 
семья с тремя детишками 
вовремя была яапоена-на- 
кормлена, лаской не обделе
на, А  ведь. Надежда Ефи
мовна и яа ферме луч
шая доярка. Выручила од
носельчан она и тогда, ко
гда в их селе Петровск за
крывали магазин из-за от- 

, , (сутствия продавца. Согласи- 
лась принимать продукты

и пару часов быть продав
цом этой торговой точки; 
ведь не сидеть же людям 
ййЗ хлеба, без самых необ- 
|ходимых продуктов!

Ничего, пожалуй, не сла
дилось бы в жизни при 
1ИН0М Семейном укладе. Ей 
Ьчень хорошо помогают 
!муж, тракторист Александр 
(Григорьевич. И старшие 
/мальчики. Не только по до- 
)м,у. Семиклассник Саша мо- 
!жет подоить и ее группу 
/коров. Захотелось как-то 
■Надежде Ефимовне в город

|на концерт съездить, сын 
успокоил: «Поезжай, мама,
/я тебя на ферме заменю». 
И не подвел ведь! Вообще 
ее сыны на ферме нередкие 
помощники. Даже шести
летний Павлушка в этой 
ремье знает сорок маминых 
(коров в «лицо» и по клич
кам. ‘ .

Вот бы все наши дети ро
сли такими же црудолЕабщ 
вы,ми, как сыновья этой 
сельской семьи!

Н А СНИМКЕ: доярка
(Петровской фермы колхоза 
/«Заря» Первомайского рай
она Надежда Ефимовна За' 
(гуменная с сыновьями Оле- 
1гом и Сашей.

Фото Н. .Потапова.

Из почты и бесед

в Томском отделении С Д Ф

V  М Е Н Я -
ВОПРОСЫ...

Здравствуйте! Пишет вам учительница 
не Кожевникова. Меня всегда волновала 
судьба осиротевших детей. И вот вышло 
положение о создании детдомов семейно
го типа. Мы, то есть, группа учителей, об- 
Суж/дали его. А я продолжила разговор и 
дома.. И решили мы в своей семье создать 
(такой детдом.

Как это сделать? Мне бы хотелось no
te  литься в Средней Азии .или Казахстане, 
кож|но В' сельской .местности, чтобы бы- 
Ьать с детьми на природе. Конечно, неда
леко от города. Возможно это?

Хотела бы взять детей 6— 7 лет. О се
бе: педстаж — 25 лет, о/бразование  ̂ выс
шее, работаю директором вечерней шко- 
'лы. Мне 42 года. Семья состоит из_ пяти 
(человек: муж, сыновья — 22  и 17 лет,
!дочь 13 лет. Материально обеспеченны. 
Каковы условия комплектования семейно- 
to  детдома?
. С уважением, Самарина Людмила. Ва- 
'сильеана.

;М'ой адрес; с. Кажевниково. ул. Тито- 
Ьа. 5-а, нв. 6 .

Н А С  ЧЕТВЕРО
Н А  БЕРЕГУ

Вот говорят так красиво о детях. И что 
' они — наше счастье и вни — наше буду

щее, и они будто бы самый привилеги
рованный класс общества.

Но вот случилось у Меня горе — у.мер 
Муж. Осталась я одна с тремя ребятишка- 

. м'и в своем доме на берегу. Река подлеы- 
'Вает берег. Прошу у себя в Парабели по- 
МОЩ.И', и  в облисполком тоже Ьбращалась. 
Снесет же нас водой! Никто не опешит на
помощь... л

Л. САРНАКОВА.

П О М О ГИ ТЕ,
П О Ж А Л У Й С ТА !

Я опециал.ьно приехал из Колиащева. 
чтобы разьгскать отделение Детского фон
да.

У нас с женой своих детей нет. И мы 
взяли двоих из детдома. Считаем, что их 
воспитать сумеем. Есть силы, есть и .зна
ния для этого, заработки у нас неплохие. 
А  вот квартира, конечно, .мала. Обраща
лись .в горком партии— сказали; это. дело 
горисполкома. Пошли туда— председатель 
исполкома ответил: « А  что вы раньше ду
мали? И на льготную очередь ие имеем 
права вас поставить, а. вне очереди расши
рить жилье — тем более».

справедливо ли это? ^  ИЛЬИНЫ Х.

мастер «олпашевского СПТУ-2.

Н А С ТЕН Ь К А  
С Н О В А  С О  М Н О Й

.Даже не могу .сказать, как я вам бла
годарна, Галина Владимировна! Если б не 
ваша детская организация, не знаю, как 
бы и жила. Ведь 8  месяцев тянулась эта 
изнурительная история.;. Я везде-везде хо- 
,д.ила. Просила Октябрьский райнарсуд. 
Это же и его выво1дбы л—что^дети у меня 
остаются. А  бывший .муж та.йко.м похитил 
(ДОЧЬ, скрывал ее местонахождение. Оказа-. 
лось ПОТО.М, что он ее отправил далеко, в 
другую область, к ч\’жим .людям. Обраща- 
;лась в коллектив, где раньше я работала и 
сейчас работает, муж, с которым мы в 
разводе. Ждала помиши и защиты своих 
прав от райпрокуратуры и РОВД. Со
чувствовали, советовали, «изучали воп
рос». А  я уже и сон потёряла: столько
времени не видела дочку. Сомневалась;
уж жива ли. ,гпг.

Спасибо вам и лично начальнику УВД 
А. Г. Кучумову за конкретную, оператив-
,ную помощь! ‘ т.

ТатьШа К.
’ от РЕДАКЦИИ. Это письмо адресовано за- 
мветитепю председателя правления Томского 
отделения Детского фонда г . В. Ашитои. А  вот 
фамилию женщины мы решили не_ обнародо
вать. В первую .очередь ради детей, .которые 
растут в двух семьях.

Мы шагали по Москве...
Неожиданный и очень 

(приятный подарок получили 
(В .мае многодетные семьи 
нашей области от Томского 
/отделения Советского дет
ского фонда имени В. И. 
Ленина. По инициативе от
деления и за счет Фонда 9 
семей — взрослые и дети, 
30 человек, — смогли по
бывать в Москве, познано^ 
миться со столицей нашей 
Родины, .увидеть празднич
ный салют Победы.

Мы благодарны за такую 
/возможность. Ведь почти 
(никто из нашей Группы не 
был до этого в Москве. И 
вряд ли сами по себе мы 
(смогли бы организовать та
кую поездку по вполне по
нятным причинам.

Впечатления у всех уча
стников неизгладимые.

— Мне так хотелось по
ходить по московским про
спектам. (увидеть Кремль, 
Красную площадь! И вот 
сбылась мечта. — делится 
нпечатлениями ученица 8 -го 
класса Настя Екимова.

Правда, не обошлось в 
этой поездке и без «ложки 
дегтя». Областной совет по 
туризму, выдавший нам пу
тевки, не учел состав груп
пы, не внес коррективы в 
программу. Все мы были с 
детьми, И вот ^представьте, 
каково знакомиться с Моск
вой, будучи пешими экск.ур- 
сантами! Единственная авто
бусная экскурсия была по 
столице. Еще планировалась 
В г. Суздаль. Но нам предо
ставили технически неис- 
(правный автобус, на кото

ром мы так и не доехали к 
цели. А  потом, кто как мог, 
добирались до Москвы че
рез две области. Целый день 
•прооал. Очень плохо было 
организовано и питание.

Считаем, что такие груп
пы с детским составом, 
•особенно издалека, должны 
'в столице приниматься с 
•особым радушием.

Тем не. менее нам, участ
никам поездки, хочется ска- 
Ьать спасибо инициаторам 
'путешествия. Это тот слу- 
/гай, когда забота о больших 
семьях проявляется не на 
(словах.

Г. НЕМЧИНОВА,
многодетная мать, пре

подаватель СПТУ-16.
г, Томск,

БУДЕТ Л И  М АЛЫ Ш  ЗДОРОВЫМ?
Работники дошкольных 

ц медицинских учрежде
ний области стали участни
кам,и 1научно-практической
конференции, которая была 
организована Томским отде
лением Советского детского 
фонда имени В. И. Ленина.

, 'облздра,вотделам, .мединсти
тутом.

Тема конференции . 
«Семьи и здоровье детей 
раннего возраста». С докла
дами выступили ученые 
/ТГУ и Томского мединсти- 
)тута А, П. Ощепкова, А. А. 
(Радионченко, В. И. Рыбка, 
;Е. в . Кравец, а та.кже заве

дующая отделением детской 
(больницы №, 1 г. Томска 
Э. Ю. Алтынкович.

В докладах освещены ме
дицинские, педа,гогнческие, 
1:1сихологические, правовые 
аспекты вооиитания .малы
шей в семье и детских уч
реждениях.

Да, чуть больше года су
ществует наше областное 
отделение Советского дет
ского фонда имени В. И. 
Ленина (СДФ). И- период 
становления всегда труден.

Наш складывающийся ав
торитет во многом связан с 
инициативами союзного
Фонда, правление которого 
'возглавляет писатель, боль- 
■шой энтузиаст Альберт Ли
ханов. Начата работа по 
созданию детдомов семейно
го типа. Первый такой дом 
действует в пригородном по
селке Тимирязевском — су
пруги Микушовы (у них 
своих двое) взяли на воспи
тание н шесть сирот. Ча
стично переформирован дет
дом Ао 4: условия прибли- 
(жаются к домашни.м. П.ро- 
Ьодим также благотвори- 
(тельные концерты, выстав
ки, ярмарки ребячьих ве- 
(щей.

Недавно в наш адрес при- 
/шло письмо из Главного ,у.п- 
(рав ления «Росмедтехника »: 
13(бещают поставить оборудо- 
(вание для молочной кух,ни. 
(которая ' будет готовить .мо- 
•ло(чно-кислый напиток «Здо
ровье». Он необходим для

профилактики болезней же- 
'лудка, печени, почек у .-(е- 
1тей всех во.зрастов.

Все ТО.МИЧ.И знают счет 
'№ 707 в Жилсоцбанке. 
Средства, поступающие на 
этот счет от трудовых кол- 
шективов, общественных ор
ганизаций и отдельных 
(граждан, раопредел-яются в 
)таком соотношении: 60 про
центов остается в области, 
40 — перечисляе.м во в-се- 
(союзный Детский фонд. За 
(все месяцы мы израсходова- 
(ли 20.664 рубля. Здесь и 
(помощь детям Армении, и 
(материальная помощь сиро
там, над которыми взята 
опека родственниками или 
(чужими людь.ми. Устраива-' 
'ли поездки воспитанников 
'Детских до.уюв и школ-ин
тернатов на новогоднюю 
'Кремлевскую елку и в г. 
•Минск, оплатили экскурсию 
(в - Москву многодетным се- 
'м1ьям и семьям «афганцев».

Центральное правление 
СДФ подарило Среднева- 
сюганскому детскому дому 
(нашей области грузовую 
'машину для хозяйственных 
•нужд.

Что -в наших планах? Не
давно созданный семейный

•совет предложил органи.чо- 
'вать лекторий и курсы для 
«ступающих в брак, инфор
мационно - ' .методический 
центр «Служ'ба семьи». а 
таЕоке кл.уб «Контакт» для 
молодоженов. Теперь уже не 
'секрет, что несчастья и бе- 
(ды рождающегося и взрос
леющего человека напрямую 
связаны и с медицинской, 
(психологической. педагоги- 
(ческой .малограмотностью 
ро,дителей.

В ближайшее вре.мя ripe- 
■зидиум нашего отделения 

. решит вопрос об учрежде
нии стипендий Советского 
детского фонда. Их будут 
■получать особо одаренные 
'юные музыканты., художнн- 
'ки, танцоры, а также школь
ники и студенты, у которых 
'большие способности к изу
чению физики, математики, 
иностранных языков и др. 
Готовится решение о выда
че ежемесячного денежного 
(пособия на содержание де- 
'тей, оставшихся без попече- 
(ния родителей, и тем, кто 
(усыновит трех и более ребя- 

, тишек.
Некоторые думают; раз 

Фонд — значит, «аше дело

(.-обирать деньги и 
оказывать У1атериа.льн,\к) по
мощь. Вот .мы и слыши.м 
нередко: «А  при чем здесь'. 
Детский фонд?». Но ведь 
на.м пишут пись.ма, в отде
ление СДф идут за советом 
и очень разносторонней по- 
.'мощью. Поэтому организо
вали общественную прием
ную. Защищая детство, кон
кретного ребенка, приходит
ся вмешиваться в судьбы 
;11оссо.ривш:Ихся родителей, 
трудоустраивать мам-одино- 
чек. ходить по инстанциям, 
.чтобы по.мочь в десятках 
.•житейских дел, из которых, 
■конечно, самое сложное и 
'.'.юка почти «непробиваемое» 
— жилье. А срвсе.м недав
но .меня попытался вызвать 
прокурор С. В. Богданов, 
•На мое недоумение отчитал 
'.за то. что «посмела» схо- 
(дить на квартиру к женщи
не. которая допустила анти- 
(гу.ма.нное действие , по от.но- 
■шенню к ребенку.

Идет первый Съезд на
родных депутатов СССР. 
Он, конечно, примет реше
ния по главным болевым 
проблемам страны, общест
ва. Будем надеяться, что 
эти решения изменят к луч- 
ше.му жшнь наших детей.

Г. АШИТОК, 
заместитель председа
теля правления Том
ского отделения СДФ.

П О  И Н И Ц И А ТИ ВЕ КАФЕДР
Каждые 1-й и 3-й чет

верги месяца во всех детских 
поликлиниках Томска орга- 
Н'Изован консультативный 
црием ребятишек из .много
детных семей. Его ведут по 
три научных сотрудника 
pasHOiro профиля. Это ини
циатива сотрудников кафед
ры детских болезней лтедин- 
ститута.

Такая форма медицинско
го обслуживания удобна и 
ма.мам, и врачам практиче
ского здравоохранения.
П,ред.ставьте, какие сло'жно-

сти возникали бы у тех и 
други.ч, если б зашли к уча
стковому доктору сразу три 
.малыша или, доцустим. ше
стеро ребятишек разного 
возраста. Да еще и без оче
реди (большим семьям в 
нашем городе такое право 
п.редоставлено).

В женской консультации 
на базе роддома № 4 мно
годетных матерей ожидают 
опециалисты — сотрудни
ки кафедры акушерства и 
гинекологии №  2. И этот 
прием также ведется регу

лярно во 2 -й и последний 
четверги месяца.

Цель организованных 
приемов — диспансериза
ция, углубленные исследо
вания, эффективное лечение 
матерей и ребятишек из се- 
.мей, которые особенно нуж
даются в нашей заботе. По- 
ЭТОМ1У мы просим родителей 
больших семей воспользо
ваться новшествами. Пишу 
об этом потому, что в от
дельные дни на приемах не
достает пациентов.

О ПРОБЛЕМАХ, ТРЕВОГАХ И НАДЕЖДАХ МНОГОДЕТНОЙ СЕМЬИ

ВЫ СТУПАЯ на плен\’- 
ме Томского отде
ления Советского дет

ского фонда имени В. П. 
Ленина по проблемам мно
годетной семьи, мне хоте
лось воспользоваться о.чре- 
делением «многобедная». 
Такое слово использовал 
как-то автор статьи о боль
шой семье в газете -«Прав
да», и оно очень точно отра
жает суть проблем.

Сегодня с ■ прискорбием, 
но не скрывая правды, мы 
должны признать; бо.чьны и 
большие, и малые се.мьи на
шей страны. Только за по- 
с.ледние пять лет 100  ты
сяч человек лишены роди
тельских прав, 1.795 жен
щин совершили убийство (но- 
шрожденных. От одиноких 
матерей пост,унает в Дома 
ребенка около 6  тысяч де
тей в год. Ясно; се.мью нуж
но спасать, возвраш.ая теп
ло и радость до.машнего оча
га будущим гражданал! стра
ны.

Современная се.мья — 
слоЖ;ное деление, интенсив
но изменяющееся само и мно
гое меняюш.ее вокруг. Се
мья меняется как количест
венно, уходя от .многодетно
сти, так и качественно. В ней 
постепенно вызревает новый 
нравственно - психологиче- 
;окий фунда'мент, идет пере
стройка супружеских отно
шений, появляются новые 
фор.мы взаимоотношений 
между родителями и деть
ми. Все это несет с собой 
как положительные сдвиги, 
так и негативные. Ряд нега
тивов — следствие отноше
ния к семье со стороны об
щества. В свое время 
М. Горький написал; «С е
мейная жизнь понижает 
(энергию револкщитаера». 
Эго выражение часто цити
ровали, определяя таким об
разом высшие ценности в 
Ж1ИЗНИ, В почете были те, 
кто забьГвал дом, семью ра
ди больших общественных 
целей, ради прошводствен- 
ных показателей. Для семьи 
оставалась лишь малая то
лика энергии, сил. Обделяя 
себя, своих близ'ких, особен
но детей, лаской, теплотой, 
заботой, мы в конечном сче
те 1снижали 'нравственный и 
экономический потенциал 
общества. Не стоит винить 
великого писателя. Таким 
было время, таков был со
циальный заказ общества.

В торос теп енн ость семей
ных ролей человека привела 

 ̂к ослаблению чувства от
цовства, .материнства (отсю
да «отказные» и брошенные 
дети), к эмоциональной от
чужденности в семье (от
сюда повышенная агрессив
ность детей), к значитель
ному свижению воопитатель- 
ного потенциала основной 
ячейки общества. Нынче 
встает вопрос об экологии 
семьи. И это, как мы нако
нец .поняли, не менее ост- 
,рая, актуалыная проблеме, 
чем спасение гибнущей ори- 
|эоды.

Чтобы вернуть семье ее 
истинную значимость, преж
де всего надо признать вос- 
,питание детей не ;1ич1ным
делам родителей, а общест
венным. Социо.'юги полечи- 
тали, что семья дарит еже
годно государству 70 милли
ардов рублей — такова чи
стая прибыль от «семейного 
производства->. Поэтому
предлагается оплачивать ро
дителям воспитанне детей, 
прибавлять к зарплате от
ца за ка'ждого ребенка, со- 
'цратить рабочий день .\ште- 
ри и т, д. Но все это в реаль
ной жизни мало меняет прио-

правлено на .укрепление се- 
1ИЬИ7 Не р^ижает разве муж
чину, который в большинстве 
случаев — единственный корми
лец жены и детей?

Сам криггерий многодетно
сти в Томске Ж1изнь заставит 
лереомотреть. Ведь даже в 
сельской местности уже пре
обладает семья двухдетная. 
Ученые университета в хо
де социологических исследо
ваний в Малчановском .рай
оне установили, что лишь 2,4 
процента обследованных жи
телей района имеют 5 и бо- 
.чее детей. Надо .полагать, что 
это характерно не только для 
молчановцев. Teai не менее

В детских поликлиниках 
сейчас легче получить по- 
•мощь высококвалифициро- 
ваиного специалиста не толь
ко .мпо'годетным. Консуль
тативные приемы ведут про
фессора, доценты и асси
стенты всех шести кафедр 
педиатрии Томского медин
ститута.

Л. МАТВЕЕВА, 
доктор медицинских на
ук, профессор, член се
мейного совета Томско
го отделения Детского 
фонда им. В. И. Ленина.

бота'1ь свой вкус. И у меня 
от детства до сих ,пор — 
горький привкус».

Врачи доказали, что в на
стоящее время небезопасно ро
жать до 19 лет, \после 35 лети  
рожать ежегодно. Между рода
ми для восстановления здоро
вья женщины необходим срок 
в 2 —  2,5 года —  иначе разви
вается анемия, увеличивается 
смертность матерей лри родах 
и детей при рождении, ухудша
ется здоровье матери и ребен
ка.

БолыЦре значение имеет 
нравственная подготовка от
ца и матери, их настрой на де
тей, отношение н ним. Пока 
мы живем в далеких ют рос
коши условиях. (Поэтому необ
ходимо очень разумно и рас-

ИМ ЕТЬ!
НО СКОЛЬКО?

ритеты. Все равно престиж
ным остается горение на ра
боте, а стремление отдавать 
себя семье не поощряется.

Не так да(вно при Совет
ском детокам фонде имени 
В. И. Ленина и при всех об
ластных отделениях Фонда 
созданы семейные советы. 
Их основная задача — тео
ретическое изучение семьи и 
практическая по.чошь. Такой 
совет создан и при Томском 
|ОПделени1И Дегского фонда, 
В своей работе се.мейный со
вет исходит из того, что со
временная семья многолика. 
Можно выделить четыре ве
дущих типа. 'Это семья пол
ная, но деструктивная (не
благополучная), семья не- 
по.чная (без детей, только 
материнская или только от
цовская), семья многодетная 
и, наконец, семья мо.'юдая. 
В- нашей Общественной ор
ганизации по защите детст
ва закономерно выделены 
большие семьи.

До сих пор нет единства в 
суждениях о том, какую се
мью называть многодетной. На 
уровне обыденного сознания 
понятно, что это семья, где 
много детей. Но много детей — 
это (сколько: В, 4, 10? Раньше 
считалось —  не менее пяти. 
Сейчас, когда падает рож
даемость и семьи, имеющие 
столько детей, —  как редкое 
растение, которое пора зано
сить в .Красную »ннигу, много
детной считают и семью с тре
мя ребятишками .(г, Москва и 
Московская область)., В дру
гих городах критерий другой 
—  .четверо детей. В Томске 
горисполком решил многодет
ной считать семью с пятью и 
более детьми. И вот выданы 
таким мамам новые удостове
рения. Они дают право на при
крепление iK столу заказов и 
на внеочередное обслуживание 
в торговых, лечебных, зрелищ
ных организациях и учрежде
ниях. Но хороший замысел ис
порчен парадоксом: ребятиш
кам и маме положено опреде
ленное количество продуктов в 
спецмагазине, а отцу —  ниче
го. Разве ж такое решение 
справедливо? Разве оно на-

сельские многодетные пока 
остаются без внимания.

В предпоследний год вой
ны Верховный Совет СССР 
учредил звание ,матери-герои
ни. С тех лор большая семья 
расомахривалась однозначно 
— как явление сверхполо- 
■жительное. Мы долго ее вос
певали, выдвигая на первый 
план лишь достоинства и 
старате.чьно замалчивая ее 
недостатки, беды. А  они, эти 
беды, очень серьезны; болез
ни и быстрое старение ма
тери, низний материальный- 
уровень жизни семьи, частая 
неухоженность детей, недо
статок родительского вни
мания, лаоки и т. д. Мь1 же 
продо.лжали гордиться: мол, 
нигде в .мире не награждают 
за материнство ордена.ми и 
1медалями. Сейчас начинаем 
понимать, что большая се
мья далеко не однозначна, 
что иметь много детей в на
ше время сЛ'Ишком отве,тст-. 
•венно. Трудности подстере
гают родителей на каждом 
шаг>- и главные из них свя
заны с -.материальным обес
печением, здоровьем роди
телей, а, следовательно, и 
зыбкостью детского счастья.

К сожалению, мы умал
чиваем и сегодня: средне за
рабатывающий человек в на
шей стране может обеспе
чить содержание... 0,5 ребен
ка. Значит, большинство оуп- 
Р.УГОВ в состоянии иметь 
только одного ребенка. Все, 
что сверх Т01Ю, идет за счет 
сокращения гаитаиия, ухуд
шения жилищных условий 
и прочего. Водном из писем 
я прочитала: «Я  росла в 
многодетной семье. Нас. бы
ло семеро. Работа.'! один 
отец. Мы все рано, после 
8 -|гр класса, пошли работать. 
До сих пор не умеем оде
ваться: коода донашиваешь 
8а старшими, тр5'.дно выра-

четливо планировать /рост се- 
мьи. Хотелось бы, чтобы каж
дый из родителей сначала от
ветил самому fi:e6e на вопросы: 
1) Хочет ли ребенка и для че
го он ему нужен <Чтобы иметь 
большую дружную (Семью? Что
бы воспользоваться льготами 
матери-одиночки или многодет
ной семьи? Чтобы кому-то что- 
то доказать?); 2) Смогут ли они 
содержать детей, обспечив их 
не только питанием, одеждой, 
кровом, но м любовью, внима
нием, повседневной заботой; 
3) Сумеют ли воспитать чело
века добрюго и порядочного, 
достойного гражданииз 1:воей 
Отчизны.

Оцепив в̂се эти моменты, 
придем к выводу, что мно
годетная семья — величай
шее благо и для членов се
мьи, и для государства лишь 
тогда, когда она формиру
ется с предельной ответст
венностью и любовью. Толь- 
кр в тако'.м «нестихийном» 
родном коллективе успеш
нее, чем в других семьях, 
воспитываются чувства доб
роты, альтруизма, взаимопо
нимания. И фамильная честь, 
личное достоинство взросле
ющего человека здесь не л.\- 
стой звук.

Бе.з\хлшно, базьшой се
мье требуется и большая 
по/ддер-жка. Наш семейный 
совет лишь начинает рабо
ту, Действовать будем вме
сте с женсоветами, у кото
рых есть добрые начинания 
и определенный опыт. Пле- 
н.у.м Томского отделения 
Детского фонда определил 
свои первоочередные задачи. 
Одна из задач теоретическо
го характера — создать со
циальный портрет многодет
ной семьи г. Томска и Том • 
ской области. Сегодня, к cci- 
жалению, неполностью вь i- 
полняется решение № 7'4 
Томского горсовета от 5 с>к- 
тября 1988 год.а. Напуш- 
мер, в кассах железной .до
роги, Аэрофлота, речного 
шорта нет объяв.тений о riep- 
воочередно'м «бсл\ жив81пин

Операция 
«Доброе сердце»

25 тысяч рублей, выру
ченных за Благотворитель
ные билеты Советского ■ дет
ского фонда, сдала в 'банк 
наш^ уполномоченная на 
общественных началах Г, Г. 
Зубова из Томска-7. Актив
но идет ‘ продажа билетов и 
в областном центре, а также 
в Тегульдехском, Шегар- 
скоэд районах.
' В Кривошеи,иском рай
оне особенно инициативны 
(учителя. На(цример, в Воло- 
д'инской средней школе нет 
ни одного, педагога, кто бы 
не принял участия в опера- 
1ции «Доброе сердце». Пен- 
(сионе,р из райцентра Сагеев. 
у  которого на иждивении 
двое .несовершеннолетних 
внуков, приоб|ретая билеты, 
сказал; «Сиротство ребенка 
(— самая большая беда. Тут 
'не рассуждать надо...».

Среди наших земляков 
немало таких,, кто попросил 
билеты достоинством в 10  и 
'25 рублей. На 3 тыся,чи 
рублей распространил биле
ты женсовет подшипн;нко- 
вого . завода. Немногих! 
‘меньше эта сумма на заводе 
резиновой обуви.
I Отделение Детского фон
да выражает сердечную 
признательность всём това
рищам и коллективам,, ко
торые из своего бюджета 
.выделили часть средств на 
строительство peiMeftHbix 
детских домов (именно ра
ди этого и выпущены Бла
готворительные билеты).

Всего . из банка в нашей 
области взято для распрост
ранения билетов более чем 
на 340 тысяч рублей. Сум
ма возвратившихся денег 
пока составила 60,5 тысяч?! 
рублей. Однако в ряде кол
лективов и районов счита,- 
ют, что эту кам.панию моид- 
но растянуть, Д5’маю, это 
неправильно. Помощи ве.дь 
■ждут сироты. Как же .мо- 
же.м мы, взрослые люди, 
сказать «Подожди!» ма.кгнь- 
KOMV че.!1/век\, iionaBuiexiv 
в беду.' Ё. ЛУНИНлА.

родителей с о и  осаее 
деть.ми. Не всегда Л!»гот- 
но обслуживают многодет
ных матерей - во вз/рсюлых 
поликлиниках. Трул/но ку- 
пить мебель и многие другие 
товары долговременного 
пользования. Вез’условно, 
надо расширять ассортимент 
столов - заказов, к уда при
креплены большие семьи. 
Там еще плохо учитывают 
детские потребности Так, 
очень редко бывакл в про
даже речная рыба, сыр, на
туральные соки, пючень и 
другие продхжты, is тот чис
ле недорогие.

Беспокоят жилищные ус
ловия больших с емей. Их 
льготная очередь движется 
черепашьими те;,илами. Воз
никает необходи .мость изу
чения и провёржи. распре
деления кварти)р и трудовы- 
Х1И коллективам!и,. Поставле
на цель добиться, проектиро
вания для многодетных се- 
'.мей специальн.ых домов: то, 
что делается f сейчас, — сое
динение 2— 3 обычных квар
тир на одно/ А лестничной 
площадке — не совсех! уст
раивает новоселов. Больше 
должны дёл ать и продприя- 
тия. Тут ес;ть примеры на
стоящей за^Зоть! о многодет
ных, но правилом это не 
стало. Как ни странно, но 
трудовые ко.члективы неред
ко H.raopHpiyi.oT многодетного 
отца, помощь оказывают 
лишь по у(есту работы мате
ри.

Выделе ,ние большой семье 
мичурино ких участков (при
чем не з.'а тридевять земель), 
предоста аление ссуды на 
строител :ьство садовых доми
ков, об(»спечение льготньши 
путевка .ми в пионерские ла
геря, н.'л базы отдыха —  все 
это вопросы первостепенные. 
Ведь, как правило, большой 
семье предлагают 1 — 2  бес- 
платнше путев'ки. Рцдители 
вынуH.-iдень: шли покупать ос- 
тальн ые за полную стои
мость;, что не всеим по кар
ману , или оставлять часть 
ребя,тишек на лето дома. 
Пор а, наверное,. думать и о 
выд,елении многодетным се- 
мъжм транспорта, бывшего в 
У(Потреблении.

«Крепка семья — крепка 
.держава» — лозунг верный, 
но как мал’О еще делается 
■р'гальных шагов для укреп- 
л,ения семьи! А  зависит это 
не только от гоо^дарствен- 
гных органов, но и от руко
водителей предприятий, от 
шкколы, от общественников 
•разного ранга, которых мы 
выбираем депутатами, назы
ваем партийными и профсо
юзными лидерами. Зависит 
и от самой семьи. В конеч
ном же счете — от того, как 
быстро мы сумеем пересгро- 
нтъ экономику и и:щенить 
нравственный климат в на
шем обществе.

А, ОЩЕПКОВА, 
доцент межвузовской ка
федры этики я  эстетики 
при ТГУ, член правле
нии и семейного совета 
Томского отделения Со
ветского детского фонда 

имени В. И, Ленина.
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«ТОМСКАЯ РАДУГА»

У  с т а в ш и й  после 
изнурительных вы
боров, напряжения 

борьбы, Томск <о’стремился 
в праздники». Конкурс кра- 
(соты, аукцион, выставки, 
юпор'тивные соревнования... 
Трудно даже перечислить 
1все ео'бытия последних вы
ходных. И все же главным 
стал фестиваль любитель- 
1СКИХ объединений «Томская 
'радуга». И не потому, что 
'был он всероссийским,* что 
приехали на него из Тюме
ни, Тсбольска, Мариинска, 
\Улан-Удэ. Москвы... Не- 
юбычна была сама идея фе
стиваля — собрать людей. 
1чьи увлечения самые разно
образные,

— Ведь часто любитель
ские объединения живут, 
iiKaK «вещь в себе». Палитра 
1ЫХ удивительно богатая, а 
з)чаем мы, в лучшем случае, 
■только филателистов, ну
мизматов, — пояснила за- 
;дач'и «Томской радуги» 
(т'ре дста.витель Всесоюзного 
iHav'THO - методического 
'.центра Т. Б. Повавкова. — 
!А л'Юбительские объедине
ния — это множество на- 
Нравлений. начиная от об- 
|щестиен,но - политических 
^экологических, патриотиче- 
Ьких, исторических) и кон- 
|чая п\оикладными. Иногда 
inipocro теряеш^ься, как пред- 
Ьта.ви’.пь тот или иной 
Дектив. Например. «Чеч-бу- 
1реч» ^Фольклорный? Танце- 
(вальный? Но ведь его уча- 
\стники плетут кодаины, де- 
)лают с)| /венирные валенки, 
возрождс нот. старинные ре- 
!месла т ворчеотво прошлого. 
|Семейны1Й клуб из Ханты- 
|Ма'НСИЙск-.а — и танцуют, и 
[поют, и куклы националь- 
|ные дела ют... И мы хотели, 
(чтобы форму проведения 
своего досуга в этих коллек- 
!тива.х, их увлечения узнали 
)как можно больше людей. 
'И сами оС'ъединения позна
комились д руг с другом.

И потому название фесги- 
(валя очень удачно. Радуга 
— м|ногоцве тье, где никто 
:не затмевает ДРуг друга, 
|виз,ен каждьИй' цвет, его кра-, 
сота, индивидуальность. И 
(все краски вместе, несут ра
дость...  ̂ ^

Праздник нач алЪя у Боль
шого концерт|Н|С'1ГО зала. То
мичей встречал! i князь Тонн 
и красавица То ма, разда- 
Онись первые залпы «пу- 
1ш'ек», звучали лнгевды о го
роде, его основа 1телях. И 
концерт в зале был скорее 
131наком1ством с и'еми, кто 
Ьриехал на ф ест’лваль. Тра
диционные KOiHuej-TTHbie но
мера сменялись . рассказами 
о коллективах. И пока на 
1спену выходили «Нюанс», 
«Наш мир», «Че>ч-Буреч», 
Клуб любителей ас'.трономии 
|«Йаэла», фольклор! чые ан
самбли, в Акаде.мгородке

С М Е Ш Е Н И Е  К Р А С О К
шли «интеллектуальные» 
Ьпоры...

— Зачем нам эсперанто? 
Нюкусственный и никому не 
йужный язык?

— Люди перестали пони
мать себя с Вавилонского 
Столпотворения. Но с этих 
же времен ищут общий 
■язык!

Проблема общения стала 
■главной темой разговора 
двух, казалось бы, совер
шенно чуждых друг др^ту 
клубов «Эсперанто» и «Дис
пут». Одни стремятся уста
новить контакты междуна
родные, других волнует 
'микроклимат в своем рай
оне. И не всегда между 
двумя клубами было взаи
мопонимание. Но все же 
Слева архктекторандизайне- 
ра Ю. И. Русинова отрази
ли главное:

—- Мы не подготовлены 
к общению. Мы общаемся 
стихийно, не осознавая соб
ственной связи с миром, за
мыкаемся на мелких, соб
ственных интересах.

Да, общению тоже нужно 
учиться. И жаль, что на фе
стивале таких встреч было 
немного.

— Общение с томичами 
было сведено к минимуму,
'— поделился впечатлениями 
от фестиваля председатель 
клуба коллекционеров «Р а 
ритет» из Москвы А. И. 
'AcHHOiBCKHift. — Самый 
hpoHiHbiift контакт был с ше- 
'фами ~  ДК «Сибкабель». 
'Мы там организовали показ 
своих коллекций — коллек
цию перьев, карандашей, су- 
(Венирного холодного ору- 
'жия, зажигалок, карикатур... 
'Фестиваль готовился с фев
раля, можно было приду- 
матц свои эмблемы, выпу- 
)зтить красочные плакаты.у И, 
'будь хорошая организация,
информация,, впечатление 
было бы иным, В какой-то 
мере здесь проявилась инер
тность томичей. Уверен: 
среди них много интерес
ных коллекционеров, а с 
предеедателем клтба мы по
знакомились только в вос
кресенье. Конечно, пеовый 
опыт тяжелч и, всякое дело 
легче загубить, чем сде
лать. Нужно продолжение 
'этого фестиваля, это долж
но стать традицией.

Приятной находкой фе
стиваля стала книжная па- 
'лата. Здесь смогли высту
пить многие участники — и 
Литературный театр Дома 
‘творческих о,рганизаций, и 
барды, и фольклористы... 
'Театральный аукцион книж

ных знаний стал своеобраВ- 
кым культурным центром 
'народнььх г>'ляний. Шаль 
только, что томичи не дохо- 
'дили до здания библиотеки 
им. Пушкина, заканчивая 
свои «хождения» у .моста.

Наконец-то и гулянья 
стали праздником творчест
ва. У  здания ТЮЗа выстт,- 
'пали «Бонифас», агитбоига- 
да ССО «Галактика», гости 
йз Улан-Удэ СТЭМ 
'«Алекс»... В сквере — вы- 
Ьтавка художников. Веселая 
'зоолотерея, и многие томи
чи выигрывали в тот день 
самых настоящих живых 
'цыплят!

— А вы1 знаете, чему по
священы гулянья?

— Нет, за рекламой не 
■следим, просто случайно 
оказались на проспекте.

~  Праздник сегодня. 
День пограничника. Ради 
него и гуляем.

— В три часа пришли в 
горсад, там выставки по
смотрели, концерты послу- 
'шали. И вот сейчас до девя
ти всей семьей и гуляе.м. 
Прекрасно провели, выход 
ной, — мнение семьи Мед- 
'ведевых.

Б, Е. Корпачев обмени
вался впечатлениями с сы- 
йом:

— Определенно — Арбат! 
Есть что-то арбатское!

Но на вопрос корреспон
дента добавил:

— Под занавес гуляний 
развлекать остались только 
'милиционеры. - Побольше 
'организации нужно до са
мого конца, от шести до де-
'ЗЯТИ,

Довольны своими выступ- 
'лениями были и участники 
'гуляний. «Каэла* реклами
ровала гороскоп, фольклор
ные коллективы вписались 
в гулянья, как никогда, орга
нично. И томичи не остава
лись в стороне. Танцевали, 
пе.Ти, покупали прекрасные 
Туеса умельца из Мариин- 
Ька В. Томилина-Кривоного- 
'ва... И после девяти празд
ник продолжался в горсаду.

Обо асом, что происходило 
на празднииа, рассказать но- 
воэможно. И иам, нак коррес
пондентам, /немного повезло 
больше, чем некоторым томи
чам, попавшим только на что- 
то одно. ,У многих испорти-, 
лось настроение (после (того, 
нан объявленный балгфейер- 
верк на Белом озере начался 
на 45 минут позже. А самого 
бала и не получилось аовсе. 
Неудачным (было н завершение 
праздника i— «онцерт на «Тру
де», где прежде всего прояви
лось неуважение м томичам;

задержка с началом, никакой

Йежиссуры, набор номеров, 
1аль было и участников нон- 

нерта: они не смогли пока
зать себя с лучшей стороны. 
Любителей оттеснили профес
сионалы — клоуны с шутками 
начала зека. И лишь ближе к 
двенадцати начался зстрад- 
ный концерт, где хоть немного 
потанцевали. Но уровень и этой 
части 1был, увы, 1невысоч, С 
концерта потянуло самой на
стоящей халтурой.

Праздник получился бы 
удачнее, если бы продуман 
был вопрос и о чранспорте для 
зрителей. Полуночные гулянья, 
концерты,.. И не каждый жи
тель Бактина позволит себе 
приехать на ito  же Белое озе
ро: добраться до дома посла 
двенадцати я нашем городе не
возможно. Это, .конечно, Упря
мого отношения и празднику не 
имеет. Просто добавляет свои 
краски :в «Томскую радугу».

Г  (пропаганды увлече
ний .'людей утонула несколько 
в концертном характере фе
стиваля, — мнение одного из 
организаторов, заместителя ди- 
рентора научно i» методическо
го центра при управлении 
культуры Л. С. Объеднова. — 
Новое было положено на (ста
рое. И не всегда «то было удач
но. Цроме того, у фестиваля 
несколько хозяев, между кото
рыми понимание было не всег-

§а. Нельзя смешивать лю- 
ителей .и профессионалов. Это 
тоже ошибка фестиваля. Но 

главное сейчас — не дать по
теряться тем коллективам, ко
торые мы нашли. Нужен совет 
любительских объединений.

Да. любители выглядели

на это.\г фест!1вале иителтп- 
гецтнее. (штеллектуальнее, 
профес с и о II а ;i ь и е е, чем 
искушенные славой про
фессионалы. И жаль, что 
на «Томской радуге» появ
лялись слишком .мрачные 
тона. ,На культурном празд
нике бескультурье и не
которых его участников, и 
'зрителей. Краски радуги 
оказались с.мешанными. По
тому некоторые томичи по
сле концертов, бала-фейер
верка остались недовольны. 
А  «Нюансу» «а  Белом озе
ре ничего не оставалось 
иного, как выступить не на 
сцене, а ,за ее «кулисами», 
teSpaB почитателей своего 
таланта у кафе. На сцену 
.любителял! путь был за- 
'крыт.

Нам еще нужно учиться 
Проводить массовые ираэд- 
!ннки, учиться красочно 
'офо,рл1лять, рекламирс,вать(. 
'И nj'CTb темные пятна «Ра- 
душ » все-таки не затемнят 
>го до'брое, интересное, что 
|лолучилось в эти два дня.

Ю. КИСЕЛЕВА,
А. КОПТЯЕВА.

•»  *  *

НА СНИМКАХ: моменты 
'праздника.

Фото А. Васильева,
'А. Семенова.

Спартакиада
журналистов

Сегодня футбольным матчем между 
командами Томской и Омской областей 
начинается шеста^я спартакиада журналис- 
'тов Сибири.
Первая состоялась пя'ть 

лет назад в Кемерове. К е- 
меро1вСкие журналисты и 
были инциаторами проведе - 
ния подобных спартакгад.
Впоследствии они проводи
лись в Новосибирске, Бар
науле, Омске, Красноярске.
И вот сегодня гостей иа 
этих областей принимает 
ToiMCK.

В программе спартакиа
ды—соревнования по футбо
лу, волейболу, настольному

К О Н К УР С  П Л А К А ТО В
в рамках экологического 

'«Аукциона идей», который 
состоится в Томске с 6 по 9 
.'ИЮНЯ, оргком;итет объявил 
'конкурс планатсв под деви
зом «iHe навреди!», Участво
вать в нем могут как про- 
•фессиональные художники,, 
так и любители. Свои рабо
ты вы можете представлять 
■3 общество охраны природы

'^проспект Ленина, 77) до 5 
'июня. Учреждены премии: 
Т-я — 500 рублай, 2-я — 
ООО рублей, 3-я — 100 руб
лей и поощрительные пре- 
'М'ИИ за активное участие.

Предпочтение будет отда
но идее и оригинальности 
'решения. Лучшие плакаты 
15удут тиражироваться с вы- 
'платой гонораров художни- 
!ка.м. Спешите.

теннису, шахматам, легко
атлетическая эстафета. Все 
■игры по всем видам будут 
проходить в спорткомплексе 
манометрового • завода.

В предыдущие годы 
команда томских журналис
тов не добивалась сколько- 
'нибудь заметных успехов, 
трудно было собрать на 
' выезд .всех сильнейших. 
ЦМожет быть, выступая в 
р'оли хозяев, будем удачли
вое.

Итак, сегодня на стадио
не «Манометр» в 18 ча
сов — первый матч фут
больного турнира спартаки
ады. Официальное открытие 
завтра, Б 9 часов, после от
крытия эстафеты 4x100, а 
в 10.30 — снова футбол:
томичи .встречаются с 
команде,й Новосибирской 
области, в 15.30 играют ке- 
меровчане с красноярца
ми. Финалы по игровым 
видам— 4 июня с 9 часов.

БЮРО ПОГОДЫ
С О О Б Щ А Ж Г

Сегодня — облачно, ме
стами. небольшие кратковре
менные дожди, ВОЗМОЖ.НЫ 
грозы, ветер юго-западный, 
9— 14 метров в секунду,

температура 17— 22, в Том
ске— 18— 20 градусов тепла.

2— 3 июня — переменная 
облачность, местами неболь
шие ,кратковременные дож
ди, грозы, ветер западный, 
7 — 12 метро(В в секунду, 
температура ночью 3— 8, по 
югу до 13 градусов тепла, 
на почве .местами за.морозки, 
о— 3 градуса мороза, днем 
18— 23 градучп тепла.

Телевидение
ЧЕТВЕРГ. (  июня 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

0.30 — «120 минут». 8.35 -  
.Мультфильм. 9.00 — Концерт. 
9.25 — «Вольница*. Доку.мен
та. 1ьнь(й телефильм. 9.50 —
Ф>'тбо:(. Отборочнь(й ,матч чём- 
пко((ата мира по футболу. 
Сборная СССР - сборная Ис- 
(ЛИДИИ. 11.30 — «Детский час* 

(С уроком английского языка). 
1‘2..30 — «По.зиция».. 1.3.50 —
Па сессии Верхонного Сонета 
СССР, 14.00 - Концерт. 15.40

«Приг.,гашение к путешест- 
шоо*. Передача из Запорожья. 
Ki.lO — К Международно.*1у 
дню защиты детей. Доку.\ген

та.'(Ы-(ь(е (|̂ ильмь(. .30
«...До шестнадцати и старше*. 
18.15 • Журна.л «ГелеЭКО*. 
18.45 — «(Сегодня в мире».
19.00 — .Мультфи.'гьм. 19.30 — 
Фильмы с участием А, Миро
нова. «Назначение* («Л1ос. 
фильм», 1980 г.). 21.00 — «Вре
мя». 21.35 — «На Остоженке, в 
Красных палатах*. 22.35 —
«Сегодня в мире*. 22..50 — Д'жа- 
зооая панортма.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.15 — Научно.попу.’шрный 
фи-'гь.м. 8.35 — Испанский язык. 
1й год обучения, 9.05 —
.Мультфи.'гь.м. 9.25 — Испан
ский язык. 2 й год обучения. 
9.55 — «Лобо*. Художествен
ный телефильм. 11.10 — «Свет, 
1>адость. жизнь.,,». Телеочерк.

11,.30 — Поэзия. К. Рылеен. 
12.05 — Теннис. Открытый
че.мпионат Франции. 12.50 —
«Все. что на сердце у меня». 
Хроникально - доку.ментальный 
фильм. 13.55 — 00.00 — На 
Съезде народных депутатов 
СССР.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
ТОМСК

18.20 — «Кедр — жемчужи 
на Сибири». 19.00 — «День об
ласти*. 19.15 — К Дню защиты 
детей. 19.45 ■— «Самая юная». 
Документальный телефильм. 
19.55 — К гастролям Омского 
акаде.мического театра драмы. 
20.45 ~ .Мультфи;|ьм.

Зам. редактора
Ю. И. ГРИШ АЕВ.
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Театр
ДРАМ Ы

Гастроли OiecKoro анадеми- 
ческого театра Драмы

2 июня в помещении театра 
драмы — «Продается японское 
пальто из парашютного шел
ка» — 19; в по.мещении теат
ра юного зрителя — «Не иг
райте с архангелами» — 19; в 
помещении ДКиТ «Авангард» — 
«Вниз по Миссисипи»- — 10. 13.

Кино
В КИНОТЕАТРАХ: 

«РО Д И Н А»
2 нгоня. «Любишь только раз»

- 9, 10-50, 12-40, 14-30, 16-2(1, 
18-10, 20, 21-50.

имени М. ГОРЬКОГО
2 ИЮНЯ. «Восход «Черной Л у

ны» —  9, 10-50, 12-40, 14-30,
10-20, 18-10, 20, 21-50. «Малень
кая Вера» (две серии) —  8-30, 
И , 13-30, 16. «Восход «Черной 
Луны» —  18-30, 20-20, 22-10.
«Власть соловецкая» —  0. 10-50. 
12-40, 14-30, 16-20, 18-10. 20,
21-50.

«О К ТЯ Б РЬ»
2 ИЮНЯ. «Женщина француз

ского лейтенанта» (две серии)
—  9 15, 21. «Полковник Редль»
(две серии) —  12, 18. «Ро(«овая 
ошибка» —  9. i4-30,
18-10, 21-50. «Бомж» —  12-40, 
20 «Возвращение и свободе» —
10..50,

«ПИОНЕР»
2 ИЮНЯ. Мультсборник

«Аленький цветочек» —  9, 10-30, 
1'1 «Бах if Брокколи» —  13-30. 
15-20 «Роман с камнем» —  
17 10, 19-20, 21-30.

вмени И. ЧЕРНЫХ
2 ИЮНЯ. «Роман е камнем»

—  9, 13, 15, 17, 19, 21. «При
ключения бельчонка Миини» —
11.

«СИ БИ РЯК»
2 ИЮНЯ. «Королевстао кри

вых зеркал» —  9-20, 11. «Ще
нок» —  13. 15, 17. 19, 21.

ВИДЕОТЕКА
(ул. Красноармейская, 135)

2 ИЮНЯ. Мультсборник «Ос
торожно, обезьянки!» —  10-20. 
Из собржний Госфильмофонда 
СССР. «Новые времена. Чарли 
Чаплин» —  12, 14. 16, 18. 20.

Томский медицинский ин
ститут ОБЪЯВЛЯЕТ КОН
КУРС для поступления в 
очную аспирантуру по спе
циальностям: акушерство и
'гинеко1Л,огия> внутренние 
болезни, педиатрия, инфек
ционные болезни, кожные 
болезни, нервные болезни, 
паталогичеокая физиология, 
нормальная физиология, 
пи1ст(^погия, фармакология, 
курортология и физиотера
пия, хирургия, иммуноло
гия и аллергология.

В заочную аспирантуру 
по специальностям; анесте
зиология и реанимация, пе
диатрия. акушерство и ги
некология, психиатрия,
травматология, детская хи
рургия.

Срок конкурса — ю  
дней со дня опубликования 
о,бъявлеН'Ия в газете.

S  менты — заявление, 
листок по учету 

кадров, характер1истику, ав- 
тобио,гра(|шю, копию дипло
ма, список опублико,ванных 
научных работ — напра
влять в отдел аспирантуры 
института по адресу: 
г. Томск, Московский 
тракт, 2 _____________________

Средняя школа №  11 
1г. Томска совместно с педа- 
'гогическим училищем №  2 
г. Томска ПРОВОДЯТ 1НА- 
ВОР учащихся в 9-й му
зыкально - педагогический 
класс на 1989/90 уч. год.
inpcc.nymHBaHHe и собеседо
вание состоится 12 июня 
1989 г., с 9 часов, в школе 

!№  11.
Адрес: Кольцевой проезд, 

39 (авт^усы 1,18,125, 
40, 11 до ост. «А Р З » ).  За 
справками обращаться по те
лефонам 7-38-27, '7-38-29,
3-26-80.________________ _

Молодежное хозрасчет
ное объединение «Томич» 
при Томском обкоме
ВЛКСМ ОБЪЯВЛЯЕТ
КОНКУРС на замещение 
.вакантной должности глав
ного бухгалтера (оклад 260 
руб.) и инженера по хоз
договорам (оклад 200 руб.) 
Заявки подавать по адресу; 

•пл. Ленина, 6, обком 
ВЛКСМ, каб. 31, 33, 39. 
Тел. 2-48-66, 2-54-25,
2-50-91.

У П Р А В Л Е Н ^  МЕХА- 
НИЗАЦИИ №  4 ПРЕДЛА
ГАЕТ УСЛУГИ  по восста- 
(Новлению деталей ходовой 
части тракторов, экскава
торов и прочей строитель
ной техники.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, ул. Ущжтмова 
Хо 7, УМ-1. Тел. 5-31-19.

Томская областная филармония 
Большой концертный зал

6 .июня
ОТКРЫТИЕ IV  ВСЕСОЮЗНОГО ФЕСТИВАЛЯ 

ИСКУССТВ «СЕВЕРНОЕ СИЯНИЕ»
Участвуют:
Государственный академический русский народный 

'оркестр им. Оонпова,
Государственный ансамбль танца Азербайджана. 
Государственный Литовский струнный квартет. 
Начало— в 20 часов.
Справки по тел. 2-53-54, 2-59-56.

Томский (Машиностроительный техникум .ОБЪЯВЛЯ- 
’ЕТ КОНКУРС на залтещение далж:ности заместителя ди
ректора по учебно-воспитательной работе.
) Требования к претенденту:

образование— высшее, желательно машиностроитель
ного профиля,

опыт учебно-воспитательной и административной ра
боты в ССУЗ, или СПТУ, или в вузе.

желание работать творчески, .ииициативно.
Условия и возможности: зарплата вместе с педнагруз- 

'кой — 300— 320 pj'6.; широ.кая возможность примене- 
'ния прогрессивных, эффективных форм и методов обуче- 
'ния к воспитания, проведения эиопериментов.

Заявления направлять по адресу; 634006, Северный 
горсдо.к, кори. 13, «На KOHKyipe». К заявлению прилага
ются копия трудовО(й книжки и диплоси об образовании. 
'В заявлении следует указать домашний адрес и телесро- 
'ны— домашний и ра,бочий.

Справки по тел. 98-17-87.

ТОМСКОЕ СПЕЦИАЛИЗИРОВАННОЕ МОНТАЖ 
НО-НАЛАДОЧНОЕ УПРАВЛЕНИЕ ПО «ВОСТОК- 
ПРИВОРСЕРВИС» ПРИНИМАЕТ ЗАЯВКИ Н А ВЫ
ПОЛНЕНИЕ РАБОТ: по монтажу и наладке систем во- 
'дяного, пенного и газового пожаротушения;

по монтажу охранно-пожарной сигнализации и пери
метральной охранной сигнал1изац.ии;
' по монтажу и наладие •а(Втома'газированных систе.м уп- 
рав^ления, телемеханикц промышленного телевидения и 
связи;

на разработку и изготовление ̂  нестандартных блоков 
автоматики и информационных табло;

на изготовление {из металла) гаражей, шкафов, .мон
тажных столов и т, д.

Кроме того, 1прини.мает заявки на техническое обслу- 
'живание всех вышеперечисленных систем и на проекти- 
'рован'ие систем охранно-пожарной си1гнализацяи.

С заявками обращаться по адресу: 6340-48, Томск,
!лр. Фрунзе, 109, Томское ОМНУ. Телефон для справок 
Ч-02-66.

УВАЖ АЕМЫЕ ТОВАРИЩ И!
Если вы желаете поступить на постоянную или сезон- 

'ную работу на лето, просим посетить Томский областной 
'центр по трудоустройству населения, расположенный по 
'пер. Нахаиовича, 5.
( Центр имеет заявки от многих предприятий и органи
заций о вакантных местах по многочисле.нным рабочим 
шециальностям и вакантных должностях для специ« 
'ал,истов и служащих.

Приглашаем домохозяек, пенсионеров, студентов, 
'ШКОЛЬНИКОВ старше 14 лет на рабочие места 
в .качестве сторожей, уборщиц служебных помещений, 
кухонных работниц, поваров, мойщиц посуды, часовщи
ков, сортировщиц,, кладовщиков, сопровождающих гру
зы, продавцов мелкой розницы, буфетчиц.

Центр работает ежедневно, кроме субботы и воскре
сенья, с 9 до 18 час., без перерыва на обед.

Обращаться; г. Том(ск, пер, Нахановича, 5, Центр по 
TpyiAcycTpoftcTBy, отделения; ул. Бердская, 18, ул. П\’ш- 
‘кина, 71.

ВНИМАНИЮ ВЛАДЕЛЬЦЕВ ЦВЕТНЫХ ТЕЛЕВИ. 
30P0BI

Цех «Импульс» производственного объединения 
'«Томскоблтелераднобытремонт» оказывает населению 
следующие услуги:

производит срочный ремонт цветных телевизоров, 
выполняет регламентные работы с целью снижения 

опасности самовозгорания телевизоров,
закл(ючает договоры на абонементное обслуж>ивание 

телевизоров.
Абонементный договор — это плановое орофилакти- 

'ческое обслуживание телевизора, настройка и ремонт те- 
'левивора с заменой кинескопа, .доставка вашего телеви- 
,зора в ремонт и из ремонта.

Заявки принилшются по телефону 000. 
-------------------------------------------------------------------------:--------

ВНИМАНИЮ РУКОВО- 
'ДИТЕЛЕИ ПРЕДПРИЯ- 
)ТИИ, ОРГАНИЗАЦИИ 
!г. ТОМСКА!

Кооператив «Оптимист» 
(лроизводит ремонтио-строн- 
1гельные работы производст- 
'зенного, социального, куль
турного и бытового назначе
ния.

Адрес коопер_ати,ва:
г. Томок, ул, Усова, 15.

Совхоз «Пойменный» Том
ского района (с. Губило) 
П Р О Д А Й  РАССАДУ огур
цов, помидоров, арбузов, 
дьшь, перца.

Тел. для справок 95-62-47.

МЕНЯЕМ новую ассени- 
. зациояяую машину яа 

шасси «Ка.мАЗ» на авто
кран типа «Ивановец» или 
автобус «Икарус».

Справки по тел. 4-77-54.

Коллектив НПО «Полюс* 
с глубоким прискорбием 
извещает о кончине веду
щего конструктора

СКОРНЯКОВА 
.Леонида Александровича.

Коллектив преподавателей 
и учащихся Томского тех
никума железнодорожного 
транспорта глубоко скор
бит по поводу смерти уча
щегося техникума, бывшего 
.воина - интернационалиста 

КУЛЬЦЕВА 
Сергея Геннадьевича 

и выражает глубокое собо
лезнование родным и близ
ким.

Коллектив учителей, уча
щихся и родителей школы. 
Mi 12 выражает искреннее 
соболезнование родным и 
близким в связи со смер
тью сына, ученика 6 клас
са

БОГАЧЕВА
Сережи.

НАШ АДРЕС
И ТЕЛЕФОНЫ

Приемная редантера — 
1-44-35
Заместители редактора - 
1-06-52, 1-37-05 
Ответственный секретарь 
1-32-34
Секретариат —
1-46-20
Отдел партийной жизни 
1-28-68, 1-28-42

Oiuafl пропаганды —
1-()в-31,
Отдел промышленности — 
1-46-68, 1-27-68
Отдел нефтегеологии и строи
тельства — 1-36-44 
Агропромышленный отдел — 
1-43-75, 1-44-60.
Отдел науки и учебных 
заведений —
1-33-58, 1-48-85

Отдел информации и 
культуры — 1-45-81, 1-43-32, 
1-26-80, 1-48-85.
Отдел советского строитель
ства и быта — 1-36-58.
Отдел писем —
1-38-65, 1-06-60, 1-38-87 
От)^ел фотоиллюстраций —’

Собственный корреспондент 
Колпашеве — 36-55

Собственный корреспондент 
Стрежевом — 3-23-31 
Общественная приемная — 
1-36-66.
Отдел объявлений —'
1-04-62
Бухгалтер по гонорару — 
1-42-36
Касса — 1-47-91 
Областная журналистская 
организация — 1-28-90
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